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ЗИМОВКА: НА ФИНИШЕ
Ч ЕТ В ЕР Т О ГО  МЕСЯЦА
По оперативным данным 

на 28 января, в районах су
точная продуктивность мо
лочного стада' составила в 
килограммах (первая колон
ка — в прошлом году, вто
рая — в нынешнем, третья 
— прибавка с начала года); 
Верхмекетский 6 6,5 4.1,2
Томский 6.4 6,4 4-0,3
Первомайский 5.5 5,8 -|-0,6
Колпашевский 5,2 5,7 4-0,4
Чаинский 5,6 5,5 4-0,2
Асиновский 5,3 5,4 -4-0,5
Молчановскнй 5,1 5,3 -|-0,3
Кривошеинский 5 5,2 -|-0,6
Бакчарский 5,3 5 -1-0,6
Шегарский 4,9 4,9 -4-0,3
Кожеаниковский 5,2 4,9 -U0,5
Каргасокский 4,9 4,7 4-0,4
Александровский 4,7 4,5 -|-0,3
Зырянский 4,7 4,4 _}-0,5
Парабельсиий 2,8 3,2 -4-0,5
Тегульдетский 2,6 2,7 -4-0,1
ПО ОБЛАСТИ 5,2 5,2 4-0,4

За первые три месяца зи
мовки должниками, то есть 
снизившими продуктивность 
стада по сравнению с пери
одом , прошлой зимы, оказа
лись тринадцать районов. 
Наибольший спад произо
шел в ЗЬфЯНСКОМ (минус 
51 килограмм), Александров
ском (37), Бакчарском (30), 
Кривошеинском (33) и Ко- 
жевниковском (минус 25 ки
лограммов).

Об интенсивности борьбы 
за повышение продуктивно
сти молочного стада говорят 
данные в третьей колонке 
сводки .— за январь. • Ко
нечно, при этом нельзя за

бывать об уровне надоев в 
районах. И' все-таки очевид
но, что и зырянцам, и ко- 
жевниковцам мало набран
ного роста, чтобы гфеодолеть 
отставание. По сути дела 
остаются на месте и чаин- 
цы с шегарцами.

Какие же произошли из
менения за последнюю не
делю января? Спада не бы
ло ни в одном из районов. 
Наибольшей, прибавки за 
этот срок добились в Пер
вомайском, Каргасокском и 
Александровском районах— 
плюс 0,3 килограмма. Пять 
районов увеличили суточный 
надой на две десятые и еще 
пять — на одну. В числе 
гхоследней пятерки — Том
ский, Кривошеинский, Ше
гарский и опять же Зырян
ский. А вот ЧаинскМй и 
Молчановский не дали за 
неделю вообще никакого ро
ста продуктивности. Срабо
тали «по нулям». Потому-то 
и в сравнении с прошлым 
годом у них не было вчера 
прибавки.

Наметившаяся в некото
рых хозяйствах тенденция к 
самоуспокоению может обер- 
*Осгься вновь спадом iipo- 
ДЭ^ктивности, и достигнутое 
в целом по области равно
весие далеко еще не проч
но.

ПИСЬМО животноводов томского РАЙОНА-
в ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ ТРУЖЕНИКОВ ФЕРМ ОБЛАСТИ

1Ш1Ш птштшшл

ЗАВИСИТ ОТ НАС САМИХ
На очередном «дне живот

новода» мы обсуждали 
письмо мастеров животно
водства Томского района. 
Правильно говорится в нем 
о трудовой и технологиче
ской дисциплине как осно
ве успешной работы. Рабо
таем мы по методу бригад
ного подряда. В эти дни 
средние надои на одну ко
рову по ферме составляют 
8,8 килограмма молока. Это 
на гюлкилогрзмма выше 
прошлогоднего уровня. Но 
тем не менее содержание 
разговора на «дне животно
вода» было в основном кри
тическим. Довольствоваться 
достигнутым мы не можем. 
Ведь сейчас пера массовых 
растелов. А при круглого
довом содержании скота в 
помещениях, как у нас. не 
взять зимнее молоко — 
значит и летом остаться без 
продукции.

Как говорится, молоко у 
коровы на языке и у дояр
ки в пуках. Скажу, не хва
лясь, без нареканий работа
ет мое звено «кормачей». В 
нем—10 человек. Оплата тру
да полностью зависит от мо
лока. В Обиде не остаем

ся. Скажу, что в прошлом 
году среднемесячный мой 
заработок составлял около 
270 рублей. В наши задачи 
входит обслужить Все пого
ловье крупного рогатого ско
та на комплексе — это 1.500 
голов. Нагрузка немалая.

Кормоцех новый, здесь 
можно цриготовить практи
чески любую кормосмесь. 
Омешиваем силос, сено, па
току, добавляем микродобав
ки.

На комплексе идет со
ревнование. П о . итогам чет
вертого квартала прошлого 
года мы заняли первое мес
то. Да и в областном сорев
новании на первых местах. 
Это тоже обязывает держать 
свою марку, работать без 
срьшов, бет нарушений 
технологии. И коллектив 
кормоцеха подобрался креп
кий, дружный, каждый зна
ет свои обязанности и вы
полняет их. Так что все ос
тальное зависит от рук до
ярок.

Неумелым, недисциплини
рованным людям такого ре
зультата не добиться. Но 
вот странное явление: как
воскресенье, так обязатель
но следует снижение надо
ев. В чем дело? И никто не 
прогуливает, все вовремя на 
рабочих местах. А секрет 
прост; трропятся доярки в 
воскретные дни побыстрее 
закончить работу. Дойка на
спех — это недобор молока. 
Если хотите, это прежде
временный запуск коров. 
Видно, в условиях КТУ на
до особенно обговорить со
блюдение технологической 
дисциплины, м астера смен 
(а у нас двухсменка) стро
же следить за технологией.

Нерадивыми наших по
друг по работе никак не на
зовешь. В прошлом году по
лучили от каждой коровы 
за 3.000 килограммов.

Всего два года работает 
комплекс. Стадо молодое. 
Но уже сейчас надо думать 
о будущем, в частности, о 
здоровом потомстве крупно
го рогатого скота. Без из
менения рациона кормле
ния, без прогулок этого, ко
нечно, не добиться. А це
ли у совхоза хорошие: на
до выходить на уровень го- 
дсвьк надоев в 3.500 кило
граммов молока, 4.000, И це
ли эти вполне достижимы. 
Все зависит от нас.

Н. ЕВТУХОВ, 
оператор кормоцеха сов

хоза «Червореченский».
Томский район.

Л Е Т Н И Е  Н А Д О И
ТРУЖЕНИКИ ФЕРМ СОВХОЗА «ИНКИНСКИЙ» ПОЛ

НОСТЬЮ ПОДДЕРЖИВАЮТ ПРИЗЫВ ЖИВОТНОВО
ДОВ ТОМСКОГО РАЙОНА.

Мы начали год новыми 
трудовыми победами. При
бавка в надоях в сравнении 
с январем прошлого года со
ставила более трех кило
граммов молока от коровы. 
Коллектив животноводов от
деления Пасека поднимает 
продуктивность стада к лет
нему уровню. Получаем от

каждой коровы по 11 кило
граммов молока в сутки.

Со времени набора в грзчт- 
пу нетелей прибавилось хло
пот у доярки В. А. Гулевич. 
Но зато теперь она пожинает 
щедрые плоды своего труда. 
Больше пуда молока дает 
ежедневно каждая первотел
ка.

Выше среднефермского по
казателя надои в группах, 
которые обслуживают доярки 
Г. К. Королева и Е. А.Сей- 
вальд. Добрым словом вспо
минают нацщ животноводы 
механизаторов отделения, 
которые летом вволю запас
ли сена, силоса и других 
кормов. В борьбе за большое 
молоко большую помощь до
яркам оказывают скотники 
Л. Н. Гулевич, В. X. Шутов, 
А. В. Сейвальр.

Е. БЕЛОЗЕРЦЕВА, 
бригадир животноводов от
деления Пасека совхоза 
«Инкянский» Колпашев- 

екого района.

Рейды «Красного знамени» 
по контролю технологической 

дисциплины на фермах В о л я  к п о б е д е
Е С Т Ь  Л И  О Н А  У К О Ж Е В Н И К О В Ц Е В

ДЛЯ СПРАВКИ. По числен
ности дойного стада Кожев- 
НИКОВСК1ИЙ район занимает 
второе место после Томско
го, по молочной продуктив
ности — двенадцатое из 
16-ти, пю количеству кормов 
на единицу поголовья — 
первое. Таково положение 
района на сегодня, мало в 
чем изменившееся за по
следние пять и даже де
сять лет. С одной стороны- 
богатые возможности, с дру
гой — мизерная отдача. 
Правда, за минувший год 
произошел некоторый сдвиг, 
надои увелйчилиоь на 23 ки
лограмма. Но означает ли 
это. что кожевниковские 
жквотярводы наконец-то ре
шили покончить с репута
цией «вечно отстающих»? В 
Январе надои от коровы на 
0.3 килограмма ниже прош
логодних.

ЗИМОВКА ГЛАЗАМИ
ж и в о т н о в о д о в  и  РУ
КОВОДИТЕЛЕЙ. Рейдо
вая бригада начала по
ездку по району с совхо
за «1Кожевяиковский». За
интересовало это ХОЗЯЙСТВО 
не тем. что оно первое на 
ПУТИ. А тем. Что первым по
бедило недуг бесхозяйствен
ности и запущенности в ра
боте со стагом. Ферма из
бавлена от бруцеллеза. За 
какие-то пять лет молочная 
продуктивность поднялась с 
двух С' небольшим тысяч 
килограммов почти до трех 
тысяч. Недавно епте отста- 
ютттее животнсвогческое хо
зяйство стало племенным.

— Как перепали на черно- 
пеструю породу, так молоко 
пошло, — считает гюярка 
М. А. Фукс. — Эти оолыие, 
чем красные, симменталки. 
дают молока и дольше не

запускаются, в  прошлом го
ду я получила от первоте
лок по 3.085 ■ килограммов. 
Ньшче будет больше.

И. А. Поляков, главный 
зоотехник совхоза, один из 
тех, чьими усилиями обес
печен долгожданный пере
лом в животноводческом де
ле, называет еще источники 
роста:

— Преодолели обезличку 
коров, наладили зоотехниче
ский учет, строгий контроль 
за прививками. Доярки 
скрывали больных, как пра
вило, высокоудойных, коров. 
Кроме оздорсшленйя, сказа
лась еще и организация 
воспроизводства стада. В 
1984 Году получили 102 те
ленка от 100 коров.

— Получение такого при
плода стимулирует нату
ральная оплата, — добавля
ет директор совхоза В. А. 
Гойманов. — Доярки, скот
ники, техники-осеменаторы 
получают по двухмесячному 
теленку, если выход молод
няка составил не менее 90 
голов от 100 коров. С ны
нешнего года такой поря
док раюпространится и на 
специалистов.

В совхозе действует систе
ма организационно-техноло
гических мер, причем без 
малейших отступлений, что 
позволяет планировать при
бавку продуктивности по 
месяцам. ^

— В прошлом году, — го
ворит Валентин Андреевич. 
— надои поднялись на 173 
килограмма, в этом — пла
нируем еше ПО. Как раз 
будет три тысячи. Знаем, 
сколько в каждом месяце 
ожидается отелов. А летом 
возьмем прибавку на тра
вах зеленого конвейера. У

нас летний лагерь — та же 
ферма. Петтому ничего не 
теряем из того, что нарабо
тано в зиму. Это важно.

Из многих слагаемых ито
жится успех, который те
перь уверенно планируют в 
в совхозе «Кожевников- 
окий». По их сумме можно 
судить об уровне техноло
гической дисциплины. Но 
можно и по одному, самому 
«трудному», плохо 1фижи- 
вающемуся на многих фер
мах. Зимой и летом в ра
ционе кожевниковских ко
ров обязательны минераль
ные добавки, поваренная 
соль и диаммонийфосфат. 
Доярки 1>асяосят их по кор
мушкам одновременно с 
концентратами.

ЗИМОВКА ГЛАЗАМИ 
УЧАСТНИКОВ РЕЙДА. 
Побывав в совхозах «ДЬ^- 
ровский» и «Ювалшгский», 
мы увидели еще два 
варианта технологии. По
лучалось, чем дальше от 
райцентра, тем хуже. В 
«Дубровском» за прошлый 
год центральная ферма по
лучила по 2.112 килограммов 
молока, годом раньше было 
еще меньше. Откуда быть 
высоким надоям, если от 
100 коров получено всего 59 
телят?.. Сейчас лзшшая труп
па коров дает 3,7’ килограм
ма молока в день. Зоотех
ник Н. И. Матвеева недав
но на ферме, никак не на
ведет порядок в зоотехни
ческом учете. Тут нужна 
помощь главного зоотехни
ка И. Д. Скворцова, но у 
него особый взгляд на ве
щи:

— Десять лет работаю. Об
ходились без учета...
• Н. Р. Доронин, директор 
Совхоза, озабочен состоя

нием дел а живошоводстве. 
Озабочен и даже подавлен. 
Из-за бруцеллеза приходит- 
,ся выбраковывать лучших 
коров. Вот избавиться бы от 
этой напасти... В хозяйстве 
22 скотопомещения—трудно 
за всем уследить. К зимов
ке плохо подготовились. 
Уборка затянулась до нояб
ря. Теперь сожалеет, что 
полностью выполнил уста
новку районного руководст
ва: «привязал» себя к ку
курузе, неотлучно был при 
комбайнах. А фермы за
хлестнула иная стихия, и 
никто ей не противостоял.

В Ювале хозяйство воз
главляют молодые руково
дители. За прошлое они не 
в ответе. Может, поэтому на 
дела смотрят с большим 
оптимизмом. Здесь построен 
прекрасный Дом животново
дов, хорошо оформлен. Ве
дется экономическая работа. 
С 1 января животноводы пе
решли на бригадный под
ряд.

Но ферма производит дру
гое впечатление. Доярки 
все делают вручную, только 
доят аппаратом. Кормоцех 
не работает, потому что не 
вписьшается в старую тех
нологию. В области есть не
мало примерев (та же Бе- 
резкинская ферма совхоза 
«Октябрь»), когда при ми
нимальной механизации 
животноводам удается по
лучать по 3.500—4.000 кило- 
ггеммов молока от коровы. 
Главное здесь — работа со 
стадом. На Ювалияской 
ферме лцгчшая группа коров 
дает по 3.200 килограммов-, 
худшая — по 1.850. Вот они, 
резервы!

Свое отставание животно
воды оправдывают той же

напастью, что и в Дуброт- 
ке. Мол, теряем лучших ко
ров. Но откуда берутся пло
хие коровы? Ведь плохих- 
то больше.

В районе существует про
грамма оздоровления ферм. 
К концу нынешнего года 
примерно две трети их бу
дут полностью благополуч
ными. Не хватает нетелей. 
По данным райсельхозуп- 
равления, на фермы хоть 
сейчас можно дополнитель
но поставить 1.500 ксфов. 
Столько свободных мест.

— Вот если бы область 
помогла! Одним нам долго 
не побороть болезни.

Из 900 обещанных телок 
район уже получил 600. Но 
этогЬ мало.

Району в целом предсто
ит сделать то, что уже сде
лано в сотхозе «Кожевни- 
ковский». Главное, есть свой 
обржэец. И это вдохновляет 
руководителей. Больше ста
ло инициативной работы, 
чем ржньше кожевяикОвцы 
особенно не выделялись. К 
фермам повернулись лицом 
управляющие отделениями, 
инженерная слузкба, совет 
РАНО своими выездными 
заседаниями на местах по
буждает хозяйственников к 
целеустремленной система
тической работе. Улучшен 
производственный быт жи- 
вотйоводот

Возможно, уроки прошлой 
осени и дали, необходимый 
эапяд. Сййшком многое ока
залось запзгщенным, поче
му и нет пока ретультата 
сеготщяшних усилий. Но он. 
верится, не заставит себя 
долго ждать.

Д. БАРЧУК, 
А. ВОРИСОВ, 

Ю. ГРИШАЕВ,

С е м и н а р  н а  « К о н т у р е »
в  прошедшую субботу в 

объединении «Контур» со- 
стеялся семинар руково
дителей, партийных м 
профсоюзных работников

предприятий на тему: «По- ями выступили; генеральный 
вышение эффективности директор объединения В. А. 
производства на основе ат- Татаринцев, начальник отде-

5* т е  ”  заработной платы рвоочкх мест». V, сооощени- Авдсяикин, секретарь

парткома объединения В. М. 
Кузнецов, главный инженер 
завода режущих инструмен
тов А. П. Осинцев, заведую
щий кафедрой ТГУ В. А. 
Гага и секретарь облсовпро- 
фа С. А. Циро.

Работой семинара руково
дил секретарь обкома КПСС

М. С. Козырев. В работе се
минара приняли участие: 
член бюро обкома КПСС, 
первый секретарь Томского 
горкома партии В. М. Кетов 
и заведующая промышлен- 
мо-транспортным отделом об. 
кома партии, Н. А, Козлов
ская.

Выборы 
в Верховный 
Совет РСФСР 
и МЕСТНЫЕ Советы 
НАРОДНЫХ * 
депутатов

С т р о и т е л и
д а ю т  н а к а з

Мы — строители. Незави
симо от профессий, каждый 
на своем месте занят сози
дательным трудом. Это ста
ло уже привычной истиной, 
но на встрече избирателей 
Советского избирательного 
округу № 751 города Томска 
с кандидатом в депутаты 
Верховного Совета РСФСР 
Лидией Захаровной Кайро- 
вой эта истина вдруг за
сверкала новыми, неожидан
ными гранями.

Не только потому, что все 
знали: Лидия Захаровна,
бригадир маляров, работа
ющих на ремонтно-механи
ческом заводе, долгое время 
была членом постоянной ко
миссии по строительству. В 
зале присутствовали многие 
представители коллективов 
домостроительного комбина
та, трестов «Спецстроймеха- 
Низация», «Томскжилстрой» 
и те, кто близок к стро
ительству по духу своему.

Открывая собрание, пер
вый секретарь ■ Советского 
райкома КПСС Н. С. Спе
ранская рассказала об успе
хах трудящихся района на 
пути созидания. Советский 
район признан победителем 
социалистического соревно
вания среди районов города 
за прошлый год. 1У)н зада
вали коллективы объедине
ния «Сибэлектро мотор»,  
ГРЭС-П, треста «Спецстрой- 
механизация». Но не только 
о достижениях шла речь — 
о новых, еще более трудных

Состоялась встреча избирателей с как* 
дидатом в депутаты Верховного Совета 
РСФСР Л. 3. Кайровой.

задачах, которые предстоит 
решить, встречая выборы в 
высший орган власти рес
публики и местные Советы.

Представил Л. 3. Кайрову , 
собравшимся заместитель 
начальника цеха ремонтно
механического завода дове
ренное лицо кандидата С. В, 
Чижиков. Лидия Захаровна 
уже пятнадцать лет трудит
ся на одном предприятии, и 
каждый знает ее исключи
тельную добросовестность, 
преданность своему делу, 
хорошие организаторские 
способности. Ей было при
своено звание ударника ком
мунистического труда, а ее 
бригаде — имя 60-летия Ле
нинского комсомола. Дваж
ды Л. 3. Кайрова избира
лась депутатом городского 
Совета и с честью справля
лась со своими сложными 
обязанностями.

Начальник домостроитель
ного комбината Л. Н. Лебе
дев, рассказав о делах сво
его коллектива, заметил, что 
недавнее постановление Со
вета Министров СССР по 
Томской области предусмат
ривает резкое увеличение 
жилищного строительства. 
Основную роль здесь пред
стоит сыграть работникам 
д ек . Но развитие областно
го центра невозможно без 
улучшения теплоснабжения. 
Нужно создавать новые 
мощности, строить новые

сети. Только это позволит 
сделать вводимое жилье 
по-настоящему комфорта
бельным, Потому начальник 
д е к  от имени и^ирателей 
дал наказ кандидату в де
путаты; оказать содействие 
я ускорении реконструкции 
Томской ГРЭС-11.,

Его поддержал слесарь 
производственного объеди
нения «Томскводокапал» 
С. А. Есиков.

Секретарь комитета ком
сомола пединститута Л. И. 
Братчикова, телефонистка 
телеграфно-телефонной стан, 
ции Т. А, Соболева, секре
тарь парткома Томского фи
лиала СО АН СССР Н. Е. 
Яковлев, , электромонтер 
трамвайно - троллейбусного 
управления А, И. Алтунин 
единодушно поддержали вы
движение Л. 3. Кайровой в 
депутаты Верховного Совета 
РСФСР.

В ответном слове Лидия 
Захаровна поблагодарила 
всех собравшихся за оказан
ное доверие.

Я знаю,-—сказала она,— 
Вы выдвигаете мою канди
датуру в высший орггш вла
сти республики не для по
четного представительства, а 
для работы — большой и 
важной. Я понимаю ответ
ственность, которую нала
гает на человека звание 
депутата, и постараюсь оп. 
равдать это звание.

У К А З

ПРЕЗИДИУМА 
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА 

СССР
О присвоении академику 

ЗУЕВУ В. Е. 
звания

Героя Социалистического 
Труда

За большие заслуги в раз
витии науки, подготовке на
учных кадров и в связи с 
шестидесятилетием со дня 
рождения присвоить акаде
мику Зуеву Владимиру Ев
сеевичу звание Героя Социа
листического Труда с вруче
нием ему ордена Ленина и 
золотой медали «Серп и Мо
лот».

Председатель Президиума 
EtepxoBHoro Совета СССР 

К. ЧЕРНЕНКО.
Секретарь Президиума 
Верховного, Совета СССР 

Т. МБНТБШАШВИЛИ.
Москва, Кремль. 
28 января 1985 г.

ПОСТАВКИ ВЫПОЛИЕИЫ
По предварительным итогам 

соревнования в честь 40-летия 
Победы, на Томском заводе ре
жущих инструментов впереди 
идет коллектив цеха нестан
дартного оборудования. Более 
20 рабочих этого подразделе
ния уже близки н завершению 
задания пятилетки. Цех в пол
ном объема выполнил постав
ки инструмента для авиацион
ной промышленности по до
говорам 1984 года. Коллектив
цеха обязался в первом ква|»^
тале реализовать не менее 
процентов годовой программы.

В. НИКОЛАЕВ.

ЗА ЯНВАРСКИЙ МИЛЛИОН

огни НА ТРАССАХ
...От крановых площадок нижнего склада на желез

ной дороге Асино—Белый Яр зимняя трасса уходит в 
глубь тайги, туда, где летом была вахта Райга. 140 ки
лометров надо сделать лесовозам в один конец. Когда 
кончается день, на трассе вспыхивают фары: машины
идут круглыми сутками. На вахте в штабелях еще более 
50 тысяч кубометров. Много древесины на Лисице. Ле
том там тоже была вахта, я  сейчас древесина ждет своей 
очереди.

О работе транспортных комплексов рассказывает глав. 
Кый инженер Белоярского ЛПК.

По производству деловой 
древесины комбинат идет с 
некоторым опережением пла
на, сокращается допущенное 
отставание по трелевке — 
мы сейчас стабильно даем 
по 2 тысячи кубометров в 
сутки. Еще организуем два 
звена. Нам нельзя меньше 
трелевать, потому что в пер
вом квартале надо вывезти 
275 тысяч, из них с учетом 
январского миллиона на 
этот месяц доведено задание 
92 тысячи кубометров.

Успех зависит от работы 
транспортных комплексов. 
Сегодня отстаем на полтора 
суток от графика, и, чтобы 
погасить долг, надо возить 
почти по три с половиной 
тысячи кубометров в сутки. 
От всех тр>ебуются большое 
напряжение, организован
ность.

С вахты мы везем по ты
сяче кубометров. Здесь во 
главе с опытным производ
ственником Александром
Васильевичем Коржавиным

работает смешанный тран
спортный комплекс. В него 
вошли; 31 машина—из горо
да, остальные—наши. В свя
зи с допущенным отставани
ем сегодня ко.чбинату недо
статочно 90 машино-смен для 
выполнения суточного гра
фика, теперь уже надо 115.

На трассе все предусмот
рено для ритмичной работы 
комплекса. На вахте своя . 
ремонтная служба, кругло
суточно работает электро
станция, в постоянной го
товности сварочный агрегат. 
В любое время суток к ус
лугам транспортников сто
ловая.

На трассе дежурит поход
ная мастерская «ЛВ-8», на 
кото(рой есть электросварка, 
сверлильный станок. 6 чело
век на этой машине работа
ют в три смены.

Е. КАБАН« 
главный ннженер Бело
ярского лесопромышлен

ного комбината. 
Верхнекетский район.

На пусковых 
объектах НЕ СНИЖАЯ ТЕМПОВ'

Мы познакомились е 
Анатолием Брауном на 
строительстве роддома. Таи 
его бригада три раза занм' 
мала первые места по ито
гам недели. И это в  услови
ях сильнейшей конкурен
ции; ведь на объекте ра
ботали лучшие коллективы 
«Огделстроя». Тогда-то и 
стало лево, что в управле
нии появилась еще одна 
крепкая, сплоченная брига
да, умеющая трудиться бы
стро и качественно, А Это —• 
событие!

Теперь Браун и его то
варищи работают на. поли
клинике в районе Каштаха. 
Трест «Томскжилстрой» 
взял обязательство едать 
главный корпус к дню вы
боров в Верховный Совет 
РСФСР, и опять на объекте 
концентрируются главные 
силы ^Огделстроя». Брига
да Врауна заключила до. 
говор, по которому обязалась 
.закончить плотницкие рабо
ты на трех этажах к 15ф«й'‘ 
раяя.

— Я уверен, — «казал 
Анатолий, —• что мы сможем 
трудиться и на этом объек
те, не снижая лемпов.

Хороший девиз; «Не сни- 
жая темпов!» Тояьио при 
этом условии строители смо
гут выполнить свое обеща
ние.

Фото В. Владимирова.

14 Ф Е В Р А Л Я - О Ч В Р Е Д Н О Й

Е Д И Н Ы Й  П О Л И Т Д Е Н Ь
Он посвящается теме: «Встретить 40«летие великой Победы 

ударным трудом, окружить вниманием и заботой ветеранов 
войны, семьи погибших воинов, усилить военно-патриотиче
ское, интернациональное воспитание молодежи, настойчиво 
крепить мир —- долг и обязанность каждого трудового кол
лектива, всех трудящихся области».

i S l
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Б Р И Г А Д Н Ы Й  П О Д Р Я Д  НА ФЕРМАХ

ПОИСК-РЕШ ЕНИЕ
Морозный туман плотным кольцом окутал Турунта- 

евскую ферму. Бледный месяц еле проглядывается за 
этой пеленой. Если судить по часам, то уже полседьмо
го утра. Но стоит непроглядная темень.

Во дворах дойка в самом разгаре. Мерно гудят доиль
ные агрегаты, теплое молоко по стеклянным трубам те
чет в бачки. В помегцении чисто. Видно, что скотник 
Петр Дорохов не бетдельничал в ночную смену. Однако 
доярки используют каждую свободную минуту, чтобы 
взять в руки метлу. Постоянно поддерживается здесь 
порядок. Коровы также вычигценные, ухоженные.

— А как же, ведь неохота терять премиальные, — го- 
всфит доярка В. А. Ступницкая. — Совет бригады за 
плохое санитарное состояние рабочего места и коров 
снижает КТУ наноловину.

— Валентина Алексеевна, на ферме по коэффициенту 
трудового участия распределяются лигпь премигкльные и 
дотюлшгтельная оплата за продукцию. Согласились бы 
лично вы, чтобы весь ваш зара(5оток зависел от конеч
ного 1>езультата?

— Это как в совхозе «Корниловский» сделали?
— Д®- ^ ^— Немного боязно. Тут учет хороший нужен. Брига

дир должен толково ра^ираться в оплате. Если так бу
дет, то я согласна.

— А что, мне корниловский опыт нравится, — делится 
соображениями скотник Н. В. Никонов. — Наше звено 
неплохо работает. А вот во втором дворе скотники час
то прогуливают. Александр Неранов недавно даже явил
ся на работу пьяным. Его только премии и лишили. Та
риф он все равно полностью получил. А так бы ударили 
раз-другой хорошо по карману, вся бы охота пить горькую 
пропала. Кто как трудится, так и деньги должен полу
чать.

Это мнение рабочих. А что думают о коллективном 
подряде специалисты совхоза «Победа»?

Слово — главному зоотех
нику совхоза А. Д. ЦАЙТ- 
ЛЕРУ:

Прошлый год знамена
телен для нашего хозяйст
ва. Минуло десятилетие с 
той поры, как мы начали 
искать наиболее пригодную 
для наших ферм организа
цию труда животноводов. 
Сколько вариантов nepeiipo- 
бовали, не раз обжигались, 
но все же шли вперед. Нас 
побуждало делать это убеж
дение: на современных фер
мах, оснащенных хорошим 
оборудованием, труд рабо
чих обязательно должен. 
быть коллективньпл.

Механизированная разда
ча кормов во многом облег
чает работу скотников и до
ярок. Но возникают допол
нительные проблемы. Те
перь всем коровам на ли
ния достается приблизитель
но равное количество кор
мов, независимо от того, 
сколько молока дает каждая 
буренка. Не слишком ли это 
щедро — одинаково кормить 
и новотелг^ых коров, и тех, 
которые находятся в запус
ке? Масса сена, силоса рас
ходуется впустую.

И тогда у нас созрело ре- 
щение: а что если коров
распределить по линиям в 
зависимости от их физиоло
гического состояния? В од
ном дворе — 200 голов, 4 ли
нии. Четыре доярки обслу
живают этот коровник.. Ес
тественно, что заработанные 
ими деньги делятся поров
ну. Иначе нельзя.

Все вроде бы придумали 
здорово, а на деле вьЬсоди- 
ло иначе. Не сложились еще

коллективы для такой рабо
ты. В звеньях находились 
ЛЮЛУ1 недобросовестные, за
хребетники. Не отдавали се
бя полностью делу, . надея
лись, что другие сделают за 
них. Таких выставляли из 
звеньев.

Но возникала другая про
блема. Например, доярки ре- 
щили, что лучше работать 
втроем, чем вкалывать за 
четвертую лентяйку. Мы 
вначале приветствовали эту 
инициативу. Потом смотрим, 
что надои-т^) падают. Разо
брались. Оказалось, что три 
доярки просто не успевали 
хорошо вьщаивать коров. 
Многие Животные прежде- 
времешю запускались, часть 
даже выбыла из стада.

Пробовали закреплять за 
двумя доярками по 100 ко
ров. Все равно не получи
лось. И тогда решили вер
нуться к  старому. ' Коров 
расположили полукольцом 
по двум линиям; с одной 
стороны — высокоудой
ные, с другой — дающие 
молока поменьше. Мое мне
ние такое; даже в условиях 
настоящего коллективного 
подряда за дояркой должен 
закрепляться свой дойный 
гурт, иначе теряется личная 
ответотвевяость за продук
тивность Животных. Каждой 
доярке должно доводиться 
месячное задание в аавяси* 
мости от продуктивности 
скота.

Итак, освоить коллек'^ив- 
ный подряд с помощью по
точно-цеховой системы нам 
не удалось. Но мы не успо
коились после этой неудачи. 
Принялись за изучение чу
жого опыта. После длитель

ного поиска остановились на 
варианте, который сейчас 
называют «бакчарским». 
Таким образом, удалось за
интересовать в конечном ре
зультате не только доярок 
и скотников, а всех рабочих 
фермы: слесарей, кормачей, 
фуражиров и даже специа
листов среднего эвена.

Фонд премиальных и до
полнительной оплаты раз
делили на две части: за пр>е- 
вышение уровня продуктив
ности предшествующих трех 
лет и за качество произво
димого молока. Эти деньги 
распределяются между ра
бочими по КТУ с учетом по- 
вьппающих и понижаюхцих 
факто1Х)в. За прогул работ
ник лишСается щюмии пол
ностью, наполовину — за 
недобросовестное вьшолне- 
ние своих обязашюстей, на 
четверть — за . нарушения 
распорядка дня. Все эти во
просы решает совет брига
ды.

Раньше мы выплачивали 
премиальные по итогам го
да. Но тогда трудно было 
вспомнить, кто и как рабо
тал. Терялась восгоггатель- 
ная сила подряда. Допус
тим, скотник прогулял в ию
не, а в декабхю лишили его 
годовой премии. Он уже и 
не помнит, за что его нака
зали, и потому только оз
лобится на «несправедли
вость», Теперь же на «дне 
животновода» подводим 
итоги рабсчъг каждого за не
делю, а потом уже на осно
вании этих данных выстав
ляется советом бригады ме
сячный коэффигщент тру
дового участия. И преми
альные, и доплата за про
дукцию вьшяачиваются еже
месячно.

Во многом благодаря под
ряду нам удалось поднять 
молочную продуктивность в 
прошлом году до 3.156 кило
граммов на корову, а жир
ность молока — до 3,9 про
цента.

Но за конечную продук
цию выплачиваем еще сов
сем небольшую сумму. Все 
же гарантихюванный тариф 
составляет основную часть 
общего заработка, а ведь он 
совершенно не увязан с про
дукцией.

Материальный стимул мо
жет стать огромной силой. 
С помопщю рубля даже мо
жно регулировать... массовый 
отел. Известно, что если его 
удастся сдвинуть на более 
ранний срок (хотя бы на 
несколько недель), то это 
даст выигрыш — центнеры . 
молока. И причем без до
полнительных материальных 
затрат.

Нас уже давно не устраи
вала Градация расценок за 
центнер молсжа в зшзисимо- 
сти от сезона. Конечно, 
раньше, когда затраты фи
зического труда в коровни
ках были гораздо выше, чем

в летних лагерях, такие 
расценки были неплохим 
стимулом, но ведь теперь, 
при комплексной механиза
ции скотопомещений, зимой 
доярки и скотники работа
ют не больше летнего. А что 
если при помопщ этих рас
ценок определять время оте
ла?

Q таким предложением мы 
вышли на совет РАЛО, и 
нас там поддержали, дали 
добро на эксперимент. Сей
час в нашем хозяйстве ра
ботают такие расценки: до 
массового отела и после не
го. С 1 апреля по 1 октября 
за надоенный центнер моло
ка доярка получает 1 рубль 
25 копеек, а  с 1 октября по 
1 апреля — 1 рубль 90 ко
пеек. Доярки заинтересова
ны доить больше молока зи
мой, когда оно дорогое. По
этому подсказывают осеме
натору лучгпие сроки по- 
(крытия коров, регулярно 
вьшускают животньпс на 
прогулки. Хозяйство от это
го только выигрывает. Есть 
разница: или корова уходит 
в запуск в июле с 6—7 лит
рами молока, или в декаб1>е
— с 2—3. Массовый отел в 
совхозе ньшче начался на 
целый месяц раньше щ>ош- 
логоднего, так же резко уве
личилось число коров по
вторного отела.

Я не считаю нынешнюю 
форму организации живот
новодческого труда и опла
ты его в нашем хозяйстве 
идеальной. Это еще ве кол
лективный подряд, а только 
его элементы. Но мы наме
рены и далее совершенство
вать его. Нужен единый на
ряд, нужна коллективная 
расценка за центнер молока
— одна для всей фермы.
Бакчарский вариант выпол
нил свое назначение: лю
ди научились считать зара
ботанные деньги. А раз они 
умеют распределять преми
альные по трудовому вкла
ду, то, я  думаю, смогут 
принципиально начислять и 
основной заработок.

Экономическая служба хо
зяйства уже занимается 
расчетами бедовых КТУ на 
каждую специальность, вы
водятся и коллективные 
расценки за молоко. Брига
диров в ближайшее время 
отправим на учебу в Томск.

Дойка уже подходила к 
концу, когда скотник Миха
ил Лаптев сообщил дояркам, 
что сегодня утром сена ко
ровам ве будет. С вечера 
кормораэдапик сломался, 
тракторист Александр Чи
чиков так и ве починил 
его, а ушел преспокойно от
дыхать, Буренок покормили 
только в одиннадцать часов, 
кормосмесью.

— Ну, Ж1шим мы тракто
риста премии, вздохнул 
главный зоотехник. — А это 
всего десять-двадцать руб
лей. Будь у нас настоящий 
подряд, он бы потер.чл 
втрое-вчетверо больше. Я 
уверен, что тогда бы Чичи
ков задержался на ферме до 
полуночи, но кормораздат
чик наладил. Да, надо идти 
дальше.

Д. БАРЧУК.
Томский район.

По следам наших выступлений

РАНО:  грани содруасества „ Э т о т  м алознаком ы й Ф С А »

НАДЕЖНЫЙ
ПАРТНЕР

На дорогах Первомайского 
района с утра до ночи мож
но встретить МИНИНЫ, гру
женные перегноем и торфом. 
Этот транспортный конвей
ер не смогли остановить ни 
лютые декабрьские морозы, 
ни бураны. Председатель 
Первомайского объединения 
«Сельхозхимия» Н. Г. Ко- 
стень рассказывал:

— Последние дни прошло
го года пришлось трудиться 
с максимальным напряже
нием сил. А все потому, что 
начинали тот год с раскач
ки. Теперь вот на перевоз
ках задействовали букваль
но всю технику — тридцать 
единиц. Создали три звена, 
которые работают по методу 
бригадного подряда.

Водители автомашин во- 
.зят, торф с отдаленного Бе- 
резовско^'о месторождения, а 
два звена трактористов — 
перегной с ферм. Между 
звеньями организовано со
циалистическое соревнова
ние. Отличаются водители 
А. Г. Хило, Н. И. Чебутаев, 
трактористы В. А. Насонов 
и А. В. Костень. Очень мно
гое зависит от операторов 
погрузчиков. Как всегда, на
дежен ветеран П. Я. Поло
зов, подкрепляют его уси
лия И. Л. Субоч, А. И. Ру- 
сакович. Можно выделить и 
еще многих.

В совете Первомайского 
РАЛО о «Сельхозхимии» от
зываются, как о самом на
дежном партнере. Все за
метнее влияет молодое пред
приятие на урожайность 
земледельческих культур. 
Хозяйства имеют дело с 
минеральными удобрениями 
практически только на по- 
севньщ работах, а 87 про
центов удобрений вносится 
силами агрохимиков. Теперь 
к вьюозха органики на их 
счету. В прошлом году 
«Сельхозхимия» внесла 140' 
тысяч тонн Перегноя, 85 ты
сяч тонн торфа, причем зна

чительная часть этих удоб
рений дошла до полей в ви
де торфо-навозного кошю- 
ста, или торфо-сапропелево
го в смеси с минеральными 
удобрениями. Бьши проведе
ны химобработка полей на 
8.000 гектаров и кулиур- 
технические работы на 500 
гектарах. Не справилось 
объединение только с одним 
показателем — по вводу но
вых земель. При плане 180 
гектаров было сдано 130. Не 
вьшолнили из-за не:шатки 
корчевальной техники.

Большинство полей в рай
оне отмечено почетньши пя
тиугольниками качества, то 
есть отнесено к полям вы
сокой культуры земледелия. 
Так вот, 1.500 гектаров мо
жет смело записать в свой 
актив «Сельхозхимия». На 
этих землях все работы бы
ли вьшолнены в соответст
вии с рекомендациями уче
ных, с использованием кар
тограмм. Агрохимики могли 
бы подготовить полей и боль
ше, но в районе считают, что 
при ньшешнем высоком 
уровне земледелия можно 
озимые высевать и по заня
тым парам. Значительно по
высилось качество внесения 
удобрений, они распределя
ются разбрасывателями.

Отдача от Первомайской 
«Сельхозхимии» была бы 
еще весомей, если бы не ряд 
причин. Торфоместброжде- 
ния удалены от хозяйств на 
значительное расстояние. И 
рады бы организовать рабо
ту вахтовым методом, да 
нет электроэнергии. На Бе- 
.резовское месторождение 
можно заезжать только на
чиная с конца лета. На тер
ритории колхоза «Маяк» 
расположено Балагачевское 
месторождение торфа. Но, 
как говорится: видит око,
да зуб неймет — нужно 
проводить осушительные ра
боты. Вез помощи мелиора
торов не обойтись. Это бо
лото некогда осушалось ме
лиораторами, но потом было 
заброшено. Первомайскому 
совету РАНО необходимо 
скоординировать усилия 
партнеров, мелиораторов и 
агрохимиков для пользы об
щего дела.

Г. СЕРГЕЕВ.
Первомайский район.

Городской комитет партии 
рассмотрел статью «Этот мало
знакомый ФСА», опубликован
ную ■ «Красном знамени» 
25 ноября 19М года. Действи
тельно, использование функ
ционально - стоимостного ана
лиза может принести большую 

. экономию трудовых и матери
альных ресурсов. В настоящее 
время при секции «Экономика 
промышленного производства» 
научно - техчического совета 
при Томском горкоме партии 
создана рабочая группа «ФСА». 
Эта группа будет заниматься 
расширением сферы примене-

Мелиорация —  
передний край

ния функционально - стоимо
стного анализа на промышлен
ных предприятиях Томска. В 
университете марксизма-лени
низма при Томском обкоме 
КПСС для слушателей фа
культета хозяйственных руко
водителей введен курс лекций 
по ФСА.

В первом квартале 1985 года 
планируется провести - город
ской семинар по функциональ
но-стоимостному анализу.

'А . ЖУКОВ, 
секретарь Томского го^ио^

Работа строителей осо
бенно зрима, когда она 
вьшолнена, от души, на 
совесть. Тогда многие го
ды их вспоминают доб
рым словом. И те сами, 
любуясь делом своих рук, 
с гордостью говорят: «Это 
построили мы». А можно 
ли возвести хщоизоодст- 
венное или администра
тивное здание без ферм- 
балок, необходимых при 
монтаже крьпп, без ко
лонн, ригелей, составляю
щих основу каркаса любо
го здания, и еще Многих и 
многих других железобе
тонных конструкций? 
Нельзя.

Такие конструкции вы
пускаются на томском за
воде ЖБК-100. Многие 
объекты нашего города и

С ТРО Й К А
□ то р е п о р та ж

НАЧИНАЕТСЯ  
А З А В О Д Е

области не смогли бы быть 
построены, не работай 
здесь славный коллектив, 
думающий о перспекти
вах строительства и вне
дряющий в практику но
вые, более эффективные 
виды конструкций.

Освоить и начать мас
совый выпуск 18- И 
24-метровых безраскос- 
ных ферм, свай с цент
ральным армированием, 

плит-оболочек—вот лишь 
некоторые новые изде
лия завода, которые ста
нут применяться строи
телями уже в этом году.

Освоение и выпуск но
вых высокоэффективньос 
конструкций доверено на 
предприятии одному из 
лучших коллективов — 
бригаде коИмумистичвоко- 
го труда Владгааира 
Александровича Марты
нова, которая обязалась 
вьтолнить пят  ■ четырех 
месяцев к 22 апреля, а 
план пятилетки — к 50- 
летию стахановского дви
жения.

НА СНИМКАХ: члены 
бригады А. Б. Насонов, 
В. В. Самсонов, бригадир 
В. А. Мартынов, Н. В. 
Усманов; выезжающая из 
заводских ворот машина, 
груженная желеаобетовны- 
ми изделиями, может слу
жить эмблемой ЖБК-100; 
идет погрузка железобе
тонных плит потребите
лю; за обсуждением про
екта производства р а ^ т  
плит КЖС (плит-оболо
чек) главный технолог за
вода Ю. А. Еремин, стар
ший инженер Г. М. Ску- 
рихина и старший инже
нер Р. А. Тктошева.

Н. НОТАПОВ.
Фот автора.

Север. Люди. Нефть
Семьдесят тысяч — 

все-таки не сто. Есть 
чему позавидовать. Но 
у буровиков Репнико- 
ва, уверен, все еще

ИЗ ИСТОРИИ ОДНОГО РЕКОРДА именно их фаттахедцы
’ '  I f  вызвали на соревнова

ние в 1985 году.

Восжождение
Примерно за пять 

дней до нового года 
стало ясно: бригада
бурового мастера Ана
толия Репникова не 
успевает. До заветной 
цифры—70 тысяч мет
ров проходки — сли
шком далеко. Даже ес
ли все пойдет идеаль
но гладко — а в буре
нии так бывает редко, 
— все равно не успе
вают.

— И тут нас заело. 
Злость взяла, когда по
сле аварии от нас мно
гие отвернулись. «Все
гда надежд было мало. 
Понимать надо — это 
же Васюган...»—вспом
нил мастер слова од
ного из своих скепти
чески настроенных со
беседников. — Все шло 
через пеньнколоду. На
пример, переезд. Это 
только считается, что 
мы на него сутки по
тратили. На самом де
ле десять дней вахта 
под сосенками отдыха
ла. И обед себе иной 
раз на костре готови
ла. Пробурили непло
хо, хотя и не так, как 
могли бы. Потеряли

полторы тысячи мет
ров. Но первого ноября 
у нас было 53 тысяч, в 
прошлом году мы до
брались до этой цифры 
месяцем позже.

Все, считаем, идем 
по графику, напряже
ние спало. Не беспоко
ились и когда геофи
зики не приехали. Че
го особенного? Весь год 
опаздьгаают. Но вот 
день ждем, другой, 
третий—и весь н01ябрь 
пошел комом. А в де
кабре... В общем, за 
два дня до Нового го
да попросил: «Дайте
поработать спс»койно!»

Легко сказать — спо
койно. Нащ>яжеяие не 
спадало до самого по
следнего часа старого, 
1984 года. Только то
гда стало наконец яс
ным главное — сдела
ли!

Не чудо, а настойчи
вость, тяжелая до по
та работа позволили 
бригаде с победой за
кончить этот нелегкий 
для нее год. Позднее 
Репников сам не без 
гордости окажет: «Все 
деожалось на хорошем 
профессионализме».

Урок
на будущее

Сравнение двух 
бригад — Талгата Фат- 
тахова и Анатолия 
Репникова — напра
шивалось давно. Так 
вот, по мнению В. Де
мидова, заместителя 
генерального директо
ра ш  бурению объе
динения «Томскнефть», 
результаты работы 
обеих бригад пример
но равны. К тому же 
на митинге фразу «В 
сложных условиях Ва- 
сюгана» произнесли 
все выступающие, а 
такое единодушие о 
многом говорит.

У o6eiix бригад та
лантливые руководи
тели. И тут, и там вы
сокий щюфессиона- 
лизм. Есть что-то за- 
вораж1щающее в чет
ком ритме' их работы, 
когда даже неспециа
листу становится ясно: 
это мастера. Настрой, 
воля, громадная рабо
тоспособность — этого 
у бригад не отнимешь. 
Но...

— Я уверен, — ска
зал маст^, — бригада 
к росту готова. И ра
сти будет.

Их >^ат и пораже
ния, и победьь Брига
да Репникова не забу
дет аварии, когда рух
нула вера специали
стов в их рекорд, свою 

■ порой излишнюю ус
покоенность, не забу
дет и ту студеную но
вогоднюю ночь, ее на
пряжение и радость' 
победы. ' И щ>азДнич- 
вый митинг, когда зал 
с трудом вместил 
всех присутствующих. 
Очень многие, оказы
вается, переживали за 
них.

Этот год с 70 тыся
чами метро® — урок 
не только для фигады 
Репникова. Для всех 
работниксш управле
ния, да и для смеж
ников тоже.

Эстафета
Многие руководители 

вспомнили на том ми
тинге бригаду Ф. Ша
кирова из Стрежев- 
ского УБР. Именно

она впервые доказала, 
что рост возможен, бо
лее того-пнеобходим, и 
темпы этого , роста 
прежде всего зависят 
от людей. Именно с 
этой бригады началось 
соревнование, которое 
сейчас то скрьпо, то 
явно существует меж
ду всеми бригадами 
Васюгана.

В 1982 году — брига
да Ф. Шакирова на го- 
лсшу выше всех. В 
1983-м ее догнала 
бригада А. Репникова. 
В 1984-м репниковцы 
— лидеры. В 1985-м... 
■ Не будем делать 
прогаозы. Окажем 
только, что как-то не
заметно прошло еще 
одно важное событие: 
в ночь с 29 на 30 де
кабря бригада А. Сы
соева «разменяла» 60- 
тысячный метр с на
чала года. А ведь год 
назад это было почти 
«потолком» для луч
ших. Растет с каждым 
месяцем бригада 3. Ус
манова, обещают не 
уронить былой славы 
буровики В. Иванова.

Рекорды лучших — 
не только урок. Это 
основа для будущих 
побед.

В ньшешнем году 
бригада А. Репникова 
намерена пробурить 80 
тьгсяч метров. Восхож
дение продолжается...

К. КОСТИН.

1. ЗАДЕРЖ АЛИСЬ НА ПОЛПУТИ
в  свое время в междуречье Чети и Долгоуна была 

дремучая тайга. Но вот прошел сибирский шелкопряд, и 
лес умер на 70 тысячах гектаров, пожары довершили 
дело. Впоследствии на огромных площадях поднялись 
медоносы; кому случалось пролетать над этими местами 
на самолете, тот знает, какое это неповторимое зрелище 
— бесконечное, розовое море цветущего кипрея.

Летом 1973 года на Долгоувовские гари прибыла ком
плексная экспедиция во главе с известным почвоведом, 
про^ссором Н. Ф. Тюменцевым. Специалисты и ученые 
дали высокую оценку почве. Освоение этих земеЛь сули
ло большие экономические выгоды для Тегульдетского 
района.

Письма из Тегульдетского района

Начало было впечатля
ющим. Многие тегульдетцы 
еще помнят, как 8 августа 
1973 года по центральной 
улице села прошла колонна 
тракторов с трацспарантамн 
«Даешь 1.000 гектахюв паш
ни!», с эмблемами «Всесо
юзная ударная комсомоль
ская стройка» на дверцах 
машин. Тридцатикилометро
вый путь до Покровского 
Яра — центра освоения га
рей — первопроходцы про
шли за два дня. На дере
вянных санях они везли 
прицепной инвентарь, необ
ходимое оборудование. Труд
ной была дорога, но еще 
сложнее судьба тегульдет- 
ской целины.

За два месяца отряд из 
30 комсомольцев и молодых 
механизаторов раскорчевал 
и распахал 1-200 гектаров. 
Рабетами руководил мастер, 
тоже комсомолец, — Генна
дий ШаМнн. Жили по-ло- 
ходному — в вагончиках. 
Это были дни напряженней
шего труда — сутками не 
оставляли рычагов тракто

ра. Не было случая, чтобы 
каждый из молодых не 
вьшолнял до двух дневных 
норм. Высокий трудовой 
подъем объяснялся благо- 
родаой целью — на вед- 
вращенных к жизни землях 
предполагалось построить
совхоз, и название у него 
уже было — «Молодежный».

С тех пор, как Александр 
Фургалец проложил первую 
борозду, прошло более один
надцати лет. Что же изме
нилось здесь за это время? 
Мелиораторы Томской
ПМК-3 совместно с тегуль- 
детскими построили дорогу 
до'Покровского Яра и мост 
через реку Четь. На следую- 
ггщй год после начала осво
ения гарей отряд первотфо- 
ходцев засеял пшеницей 200 
гектаров.' Результат превзо
шел все ожидания: на круг 
вьпнло почти, по 30 центне
ров зерна. В 1974 году было 
подготовлено еще свьгше 
1̂ 000 гектаров, но эти земли 

предали на балшгс совхозу 
'егуаьдетский». Так пре

красная идея о соедании но

вого хозяйства дала первую 
пробуксовку. А дальше — 
больше...

Сейчас трудно искать ви- 
новньгх. Ясно одно, что ру
ководство района спасовало 
перед трудностями привле
чения сюда необходимого 
количества людей для стро
ительства и эксплуатации 
совхоза. Распашка гарей яе 
была авантюрой мелиорато
ров, просто они оказались 
одинокими в своем стремле
нии. Вести же освоение зе
мель и одновременно строить 
совхоз, согласитесь, — дело 
нелегкое. Район же не про
вел никакой подготовитель
ной работы, занял иждивен
ческую позицию. И вот ре
зультат: вместо нового хо
зяйства — отделение совхо
за «Тегульдетский».

Сейчас в Покровском Яре 
— 14 двухквартирных брусо- 
вых домов.

— Наши люди устали 
ждать коренных перемен,— 
рассказьюал, сидя в своей 
конторке, управляющий По- 
кровоярским отделением мо
лодой коммунист Владимир 
Щедрин. — Все понимают, 
что так жить, как мы жи
вем, больше нельзя. Отделе
ние считается зерноводче
ским. В нынешнем году 1.700 
гектаров было под яровыми 
и 40— под озимьгаи. Сев и 
уборка ведутся вахтовым ме
тодом: приезжают совхозные

механизаторы из Тегульдета, 
учащиеся местного C in v . 
Больше половины комбзйне- 
ров на уборочной—цргшле- 
ченные. У нас в поселке есть 
два комбайнера, но хлеб 
жать им не пришлось — оба 
работали на зеднокомплексе. 
Там были нужнее.

— Работать вахтовым ме
тодом хорошо в лесной про
мышленности, земля же тре
бует ежедневного ухода. 
Нельзя с ней обращаться по- 
варварски, нельзя только 
брать, — с горечью подыто
жил Владимир. '

И он прав. Распаханную 
десять лет назад землю уже 
нужно удобрять. Органики 
же здесь нет, возить из Те
гульдета накладно. А Тегуль. 
детское объединение «Сель- 
хогхимия» должной заботы 
не проявляет. За последние 
два года агрохимики вывез
ли немногим более 100 тонн 
удобрений. Это — крохи, ес
ли учесть, что в отделении 
500 гектаров паров и 1.160 
гектаров зяби. На будущий 
год посевная площадь не 
только яе увеличится, а, воз
можно, даже сократится.

— Я живу в Покровском 
Яре восемь лет, — продол
жает свой невеселый рассказ 
Владимир Щедрин, — пере
ехал сюда из соседнего с Те- 
гульдетским районом Крас
ноярского края. Работал тра
ктористом, вступил в партию 
и вот уже три года управ

ляющий отделением. К нам 
переехали бы работать мно
гие, да нет жилья. При та
ком застое отделение разви
ваться не может. Зимой 
нашим женщинам, напри
мер, нет работы. В поселке 
имеется воловня — откор
мочник на 190 голов кругшо- 
го рогатого скота. Обслужи
вают его четыре скотника. 
И все. Нужно строить жи
лье, а самое главное — вось
милетнюю школу.

Вот уже несколько лет 
ПМК-7 объединения «Меж- 
колхозстрой» строит здесь 
клуб. Здание подвели под 
крьшгу и бросили. Эта орга
низация, призванная стро
ить для села, основные объе
мы вьшолияет в райцентре. 
Многое из того, что имеется, 
требует основательного ре
монта. И, будь побольше 
внимания к отделению со 
стороны совхоза, положение 
во многом удщюсь бы по
править. Местные жители 
уже, например, поставили в 
Покровском Яре своими си
лами три дома. Построили 
бы еще — нужна пилорама. 
Где взять рабочую силу? И 
этот вопрос разрешим. В 
поселке—пять совхозных па
сек. Пчеловоды зимой не за
гружены работой, и, как ска
зал один из них — Петр 
Андреевич (федовский, за 
долгую зиму сумели бы ока
зать необходимую помощь в 
строительных работах.

Проблемы Покровского Яра 
требуют незамедлительного 
решения. Урожайность с

каждым годом понижается. 
Если в первые- годы овес и 
рожь давали до 30 центае- 
ров с гектара, а пшеница— 
по 20, то сейчас на круг вы
ходит от 11 до 13 центнеров 
зерна. Собранный с большим 
трудом урожай единственный 
зернокомплекс переработать 
не в силах. Другой нужда
ется в капитальном ремон
те. Все идет к тому, что нет 
обходимо развивать живот
новодство, тогда и женщины 
зимой будут обеспечены ра
ботой, и поля получат необ
ходимую органику.

В управлении сельского 
хозяйства и райисполкоме я 
видел письма от людей, же
лающих приехать на рабо- 
ту. Значит, за руками дело 
не станет, надо создать толь
ко необходимые условия: по
строить школу и жилье.

Когда мы собирались уез
жать, в контору зашла де
вочка и, обращаясь к уп
равляющему, сказала: «Дядя 
Володя, на нашей стороне в 
домах нет света, а сегодня 
интересное кино будет». 
Владимир Щедрин поднялся 
из-за стола: «СЩять автомат 
на трансформаторной выби
ло...» И, попрощавшись, за- 
шагал в сторону «промыш

ленной зоны», как он, шутя, 
назвал площадку, где обору
дованы пленочный гараж, 
зернокомплекс и трансфор
маторная подстанция. Долж
ность электрика, точно так 
же, как сварщика и ахроно» 
ма, в отделении вакантная...

В. ПРОК.
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из группы СОТРУДНИКОВ со
здать истинных единомьпп- 
лениикоо, добиться, чтобы 
эти люди жили общими ии- 
тфвсами, и прежде всего 
интересами дела.

— Трудно переоценить 
вклад Владимира Евсеевича 
в развитие томской науки,— 
сказал председатель прези
диума СО АН СССР акаде
мик В. А. Коптюг. — Это 
крупный ученый, талантли
вый организатор и общест
венный деятель. Раньше 
многих других он понял, что 
для эффективного развития 
фундаментальной науки се
годня необходима мощная 
экспериментальная база. —■

Такая база есть. Это СКВ 
«Оптика» — крупная совре
менная приборостроительная 
фирма.

Эти далекие 
М а л ы е  Г о л ы

Как тут не вспомнишь рас
хожую фразу о том, что ино
му и двух жизней бы не хва. 
тило осилить такое. И тогда 
закономерен вопрос: откуда 
подобная неуемность, где ее 
истоки? Может быть, там, в 
далекой юности, которая на
чиналась в глухой сибирской 
деревне со странным назва
нием Малые Голы, приютив
шейся недалеко от истоков 
могучей сибирской реки Ле
ны.

Всякий раз, возвращаясь 
мысленно в годы юности, 
даже теперь, с высоты про
житых лет, он старается по
нять суровую немногослов
ную породу тамошних лю
дей. Не от них ли его жи
тейская непритязательность, 
простота, презрение к безде
лью и праздности?

Как причудлива порой 
судьба! Во всей деревне (а 
было в ней всего 40 дворов и 
в 37 из них жили Зуевы) не

нение гфавительственного 
задания. Через полгода 
понял: не Осилить тему без 
специальных знаний. Ему 
нужна была помощь специа
листов, которые занимаются 
подобной проблематикой, и 
он поехал в Ленинград, уз
нав, что в одном институте 
есть отдел, который давно 
работает в этом направле
нии. Но надежды его не оп
равдались. «Какой олух дал 
вам эту тему, она не пер
спективна, не тратьте зря 
времени».

Кто знает, как сложилась 
бы его судьба, если бы не 
встреча с профессором Н. Д. 
Смирновым. Имя этого че
ловека хорошо известно не 
только в науке. Теплопелен- 
гаторы Смирнова во время 
войны помогали безошибоч
но обнаруживать вражеские 
корабли.

— Молодой человек, — ска
зал профессор, — если вы 
хотите серьезно работать, не 
слушайте никого. Проблема 
интересная, перспективная. 
Действуйте.

Хорошо сказать «дейст
вуйте», когда есть хоть ка
кая-то основа.

Их было трое. Химик Па
вел Николаевич Коханен- 
ко, Beipa Константиновна 
Сончик, которая знала толк 
в газовых разрядах (она по 
сей день трудится в СФТИ), 
и он, Зуев. У них ничего не 
было. Кроме трех лет, кото
рые давались правительст
вом на разработку новой те
мы. За что ж зацепиться?

Начали со строительст
ва полигона, но к не
му надо вести вьюо- 
ковольтную линию. Как до
ставить фондируемые мате
риалы, которые распределя
ются через Совмин СССР? 
Это он сейчас, имея огром
ный опыт работы и добрые 
связи, может многие вопро
сы решить одним телефон
ным звонком. А тогда...

Днем он читал в универси

Б Е З  П Р А В А  
НА ПЕРЕДЫШ КУ

Какая ноша 
п о  п л е ч у

Второй час идет беседа 
председателя президиума 
Томского филиала СО АН 
СССР, участника Великой 
Отечественной войны акаде
мика В. Е. Зуева с комсо
мольским активом, молоды
ми учеными и специалиста
ми филиала. Такие беседы 
молодежи с ветеранами, ру
ководителями подразделе
ний, партийных организа
ций здесь давно стали тра
диционными. В Академго
родке научной смене всегда 
уделялось пристальное вни
мание. Но эта встреча осо
бая. Владимир Евсеевич го
ворил не только о науке и 
п1^лемаХ| связанньк с ней, 
но и о жизни, о судьбе свое
го поколения.

К встрече с молодежью 
филиала академик В. Е. Зу
ев готовился давно. Готовил
ся с той внутренней тща
тельностью, с которой при
вык относиться к любому 
делу. Но как непредсказуемы 
порой собственные ощуще
ния! Еще час назад он был 
совершенно спокоен, да вот 
поди ж  ты, как, оказьяается, 
больно бьют по сердцу вос
поминания.

— Как вы относитесь к 
неудачам и как их преодоле
ваете? — прочел он очеред
ную записку. Он помолчал и 
добавил: — Если коротко... 
Неудач было много и будет 
много. Ибо жизнь полна 
противоречий. Правда, про
тиворечия бывают разные. 
Где-то объективные, а где-то 
искусственные. Поражение 
порой терпишь не потому, 
что ты не прав. Неправы 
другие, но они нашли способ 
победить. Что ж. снова со
бираешь волю в кулак и — 
за дело. А как иначе? — и 
он ульйнулся той легкой 
улыбкой! которая чаще всего 
присуща людям с поклади
стым характером.

Но покладистым Зуев не 
был. В пору его юности это 
качество не имело оттенков, 
нередко ассоциировалось с 
таким понятием, как сделка 
с совестью, и потому щедро 
награждалась презрением. 
Он и сейчас не особо чтит 
разные дипломатические 
штучки, чаще идет напро
лом, с открытым забралом, 
набивая шишки и наживая 
недругов. Он требователен, 
строг и бескомпромиссен, ко
гда речь идет о деле. Он не 
аскет, а между тем все, что 
за пределами дела, особого 
интереса для него не пред
ставляет. Даже спорт — его 
давняя страсть — кажется 
нужен ему только для того, 
чтобы всегда быть в форме; 
работать с максимальной ог- 
у !̂ачей. В о : всяком случае, 
пустых часов, а тем более 
дней, у этого человека не 
бывает. Он живет, выклады
ваясь полностью, wJBaesaat 
других в орбиту дела, зара

Ю Ч Е Р К
жая их умением работать. 
Работать с удовольствием.

Неожиданный человек. И 
сложный. И писать о нем 
сложно, потому что его ха
рактер не укладьшается в 
некую схему положительно
го руководителя. Есть лю
ди, которые его недолюбли
вают. Есть такие, кто не лю
бит его вполне откровенно. 
Но больше тех, кто им ис
кренне восхищается. Их по
коряют его одержимость, 
азарт, умение быстро и ори
гинально решать острые 
проблемы, а главное—брать 
на себя самую тяжелую но
шу. Он никогда не был бес
пардонным, но, если где-то 
дело стопорилось (а такое, 
ох, как часто случается), он 
стучался в любую дверь, со
ветовался, просил и даже 
упрашивал. Мог поступить
ся самолюбием, но никогда 
— достоинством. И, пользу
ясь властью, не позволял 
унижать человека, играть на 
его слабостях. Нещадно се
бя казнил, если обижал ко
го-то, не разобравшись в су
ти. Он строг, но не придир
чив по пустякам, на этот 
счет у него свои правила: 
если людей во всем опекать, 
не будет ярких поступков, 
не сф^мируется самобыт
ная личность. Не на кого 
будет опереться. А опора 
у него всегда была. Прежде 
всего — его многочисленные 
ученики. ^Ляоте из них 
уже сумели сказать замет
ное слово в науке, стали ве
дущими специалистами, ру
ководителями крупньк уч
реждений. Томский универ
ситет возглавил профессср 
Ю. С. Макушкин,. директо
ром Сибирского физико- 
технического института стал 
профессор М. В. Кабанов.

Зуев является создателем 
крупной научной школы по 
комплексной проблеме «Ат
мосферная оптика», которая 
получила мировое признание. 
Подготовил большую группу 
научных сотрудников — 20 
докторов и 60 кандидатов 
наук. Созданный им Инсти
тут оптики атмосферы, кото
рым он руководит вот уже 
более пятнадцати лет, стал 
одним из сильнейших науч
ных подразделений Сибир
ского отделения АН СССР. 
Институт не раз был победи
телем Всесоюзного и респуб
ликанского социалистическо
го соревнования и получал 
высокие награды. За успе
хи в автоматизации науч
ных исследований и высо
кие достижения в фунда
ментальных и прикл.адных 
работах, за внедрение науч
ных результатов в практи
ку и подготовку кадров вы
сокой квалификации.

Талант коллектива, умение 
работать творчески—эти ка
чества зародились не в оцш  
день. И, пожалуй, даже са
мая совершенная ЭВМ не в 
состоянии подсчитать, сколь
ко усилий пришлось вло- 
зкцть руководителю, чтобы

было ни одного мало-маль
ски грамотного человека. 
Разве могло кому-то прийти 
в голову, что сын крестьяни- 
на-бедняка, умевшего только 
расписьшаться, станет ака
демиком?

Всякий раз, вспоминая то 
время, он волнуется и недоу
мевает, словно это была не 
его, а чья-то другая жизнь. 
Вот пожелтевшие, впервые 
неподвижно лежащие на 
груди, натруженные руки 
матери. Среди скорбной ти
шины горькие всхлипыва
ния сестренки, которой по
шел одиннадцатый год (а 
ему пятнадцатый), и ше
пот дальней родственни- 
1Ц>1: «Отдай сестренку в при. 
ют, намаешься с ней, молод 
еще, не прокормишь...». Он 
не отдал, сказал: «Будем
жить сами». Ему было сем
надцать, когда ОН пошел за
бойщиком на золотоприиск 
треста «Вайкалзолото». По 
12—18 часов иногда не выхо
дил из забоя. Было трудно, 
но разве кто-то об этом гово
рил, все мерялось только од
ной мерой тяжести — вой
ной.

Где-то под Ржевом 
лежит и его отец, а сы
ну пришлось отстаивать 
восточные рубежи Родины. 
Рассказывая о войне, Влади
мир Евсеевич всякий раз, не 
забьшает подчерк^ть, что 
война с Японией (а он вое
вал в составе первого диви
зиона 817-го артполка 
293-й стрелковой дивизии) 
обычно рассматривается как 
некий эпизод на фоне Вели
кой Отечественной. В извест
ном смысле это так. И все- 
таки, как сказал поэт, там 
тоже были «те последние 
тридцать метров, где жизнь 
со смертью пополам...»;

Так начиналось 
д е л о

Жизнь ему выдала все 
полной мерой. Ярких красок 
тоже не пожалела. Он — 
академик, его монографии 
издаются за рубежом. Был 
делегатом XXV и XXVI 
съездов КПСС, депутатом 
Верховного Совета СССР 
трех созывов. Почетный 
член Американского оптиче
ского общества, член испол
кома комиссии по проблемам 
исследования климата кос
мическими средствами Меж
дународного комитета по ко
смическим исследованиям. 
Он много ездил, много видел 
(посетил десятки стран ми
ра), но по-настоящему хоро
шо себя чувствовал только 
рядом со своим Делом.

А начиналось оно так. 29 
лет назад (он отлично помнит 
этот день 20 декабря 1955 го
да) Зуев взялся за выполне
ние темы, о которой не имел 
даже приблизительного пред
ставления. Руководство 
СФТИ поручило ему выпол

тете лекции по общей физи
ке (вот когда он по-настоя
щему понял предмет, хотя в 

■ студенчестве был отлични- 
ко.м), а вечером мчался на 
полигон и до глубокой ночи, 
порой до утра,—замеры, за
меры... Ему говорили: «Ты 
что, сумасшедший, за лабо
ранта вкальшаешь, ты же 
доцент». Но вкалывал он, 
понятно, не из любви к за
мерам, хотя никакой рабо
ты никогда не шушался: 
ставки лаборанта не было.

Среди этой суматохи и 
занятости, он успевал еще 
всегда вьшолнять серь
езную общественную работу: 
был секретарем партийной 
ооганизации СФТИ, членом 
парткома университета, пред
седателем студенческого на
учного общества универси
тета. Он никогда не по
зволял себе пропускать хо
тя бы одно занятие по само
образованию. Каждую неде
лю они собирались и шту
дировали очередную диссер
тацию какого-нибудь светн- 
ла. Это стало традицией.

Небольшое

отступление
А ведь у него еще была 

семья, и приходилось подра
батывать. Жили они, как 
многие в те годы, трудно. 
Их семейная жизнь начина
лась в студенческие годы, 
в маленькой комнатушке. 
Но как они были счастли
вы. Потом, когда годился 
второй ребенок, перебрались 
в десятиметровую комнату в 
этом же общежитии. И толь
ко через восемь лет, когда 
было уже трое детей, они 
получили двухкомнатную 
квартиру.

Он в полной мере вкусил 
нужду и неустроенность бы
та. Вот почему считает сво
им долгом — и руководите, 
ля, и коммуниста — прежде 
всего обеспечить людей нор
мальным жильем. Он при
ходит в ярость, когда слы
шит рассуждения о том, что 
не должны заниматься 
строительством, что нельзя 
столь нерационально исполь
зовать труд ученых. Нель
зя! Об этом он не хуже дру
гих знал. Но знал также, 
что нельзя жить одним днем. 
Нормальные бытовые усло
вия — тоже эффективность 
научного поиска.

Но даже теперь, когда 
время подтвердило его пра
воту (опыт создания комсо
мольско-молодежных бригад 
заинтересовал многих руко
водителей филиалов СО АН 
СССР), ему нередко прихо
дится доказывать очевидное. 
И, может быть, только в се
мье знают, каким измучен
ным и усталым приходит он 
иногда с планерок и заседа
ний президиума, если реша
ются вопросы, по строитель
ству.

• • •
Но вернемся к тому в.ре- 

мени, когда все начиналось. 
Работа все больше увлека
ла. теперь они уже точно 
знали: куда и как двигать
ся. А самое главное — по
няли перспективу. Уже 
прикидывали планы на бу
дущее. Создали коллектив 
и условия, позволяющие от
крыть новую лабораторию, 
как вдруг он узнает: лабо
ратории не будет, ИХ рабо
та не представляет особого 
интереса.

Когда решает руководст
во, бороться трудно, почти 
безнадежно. Но он сдавать
ся не хотел, не мог. Надо 
попытаться доказать, что те
ма перспективна, важна для 
науки и народного хозяйст
ва. Ему это позволили. Че
рез несколько дней было 
созвано совещание, на ко
тором Зуев сделал до
клад. Выстугогл один, дру
гой, третий. Высказывания 
доволыго обтекаемы, но суть 
очевидна — не в пользу его 
работы. Потом встал старый 
профессср и сказал пример
но следующее. «Конечно, 
свежий воздух всем полезен, 
а на полигоне он в избыт
ке. Я понимаю, чем при
влекательно это место для 
молодых. Только не надо 
делать вид, что вы делаете 
большую науку. Толстые от
четы, друзья мои, это еще 
не наука».

«И это все?! После столь
ких мытарств и бессонньпс 
ночей!»^—подумал Зуев. Его 
захлестнули негодование, 
злость.

— Как вы можете?! В му
ках рождается новое на
правление, а вы вместо то
го, чтобы поддержать, реши
ли поиздеваться. Ведь не 
мы гибнем, а дело...—Он го
ворил, словно бил наотмашь, 
словно ему уже нечего бы
ло терять...

Да, когда жизнь загоняла 
в угол, он умел,постоять за 
дело.

Сщгстя некоторое время к 
незяу подошел старый про
фессор и попросил извине
ния «за необъективную кри
тику». Вот это изумило 
больше всего. Сколько раз 
потом этот человек (к сожа
лению, его уже нет в жи
вых) помогал ему, выручал 
в чрезвычайно сложных си
туациях.

Да, были научные споры, 
конфликты, но на всю 
жизнь сохранил благодар
ность своим учителям — 
и в науке, и в жизни. Ака
демикам — В. Д. Кузнецо
ву, М. А. Лаврентьеву, Г. И. 
Марчуку, гйюфессорам — 
В. Н. Кессениху и Н. А. 
Прилежаевой. Через не
сколько месяцев, когда в их 
работе разобрались более 
тщательно, появился приказ 
о создании новой лаборато
рии. Руководителем назна
чили В. Е. Зуева.

С 1966 года по инициати
ве Томского обкома партии 
при постоянной поддержке 
Дентрального Комитета на
чались шаги к созданию 
академической науки в 
Томске. В 1979 году принято 
пощановление ЦК КПСС и 
Совета Министров сССР о 
создании Томского филиала 
СО АН СССР. К тому време
ни уже десятилетие рабо
тал Институт оптики ат
мосферы, директором кото
рого был назначен В. Е. Зу
ев.

Государство выделило ка
питаловложения. Обком 
КПСС, облисполком опреде
лили моцщую строительную 
организацию — «Химстрой», 
которая и до этого возводи
ла в городе самые значи
тельные объекты.

Человек ко всему привы
кает, к хорошему особенно. 
Вот фотография: груда бе
тонных плит, кран, несколь
ко машин. Это фрагмент 
закладки первого здания бу
дущего Академгородка.

Теперь же идешь по ухо
женным улицам (а они осо
бенно хороши летом, когда 
на газонах столько цветов), 
и не верится, что еще сов
сем недавно здесь ничего 
не было.

А сейчас стоят корпуса 
институтов, жилые дома, 
многоэтажные молодежные 
общежития. Построены ве
ликолепная школа, детские 
комбинаты, АТС, почта, по
ликлиника и многое, многое 
другое, что так необходимо 
для жизни и работы.

Да, стремительно вырос 
Академгородок. А у Зуева 
уже новые планы, интерес
ные проекты, идеи... И, мо
жет бьсть, их смелость и 
масштабность могли у кого- 
то вызвать скептическую 
улыбку, если бы не его спо
собность доводить начатое 
до конца, которую он уже 
неоднократно подтвердил 
делом.

...На встрече, с которой 
начался наш рассказ, комсо
мольцы задали Владимиру 
Евсеевичу вопрос о том, ка
кие проблемы предстоит ре
шать ученым института в 
будущем.

— Почему в будущем? — 
удивился Зуев. — Эти щю- 
блемы уже решаются. Вы 
же знаете, что мы строим 
БЭК — базовый эксперимен
тальный комплекс. Работа 
большая, на передышку вре
мени нет.

Л. МЕРЦАЛОВА.

•  США. Н Е С О- 
ГЛАСНЫХ С ПОЛИ
ТИКОЙ ТЕРРОРА — 
ЗА РЕШЕТКУ!

•  Ф Р А Н Ц И Я .  
ГОРЬКИЕ ПЛОДЫ 
«ЖЕСТКОЙ ЭКОНО
МИИ»

•  АНГЛИЯ. ПРЕС

ТУПНИК ПРОПАГАН
ДИРУЕТ С В О Ю  
«ПРОФЕССИЮ»

Г ОРЬКИЙ В КУС  
Б Е Д Н О С Т И

Сын: Какая разница ме
жду бедными и новыми 
бедными?

Отец: Бедные протяги
вают руку за помощью, 
новые бедные ждут, что 
им протянут руку.

Этот короткий диалог ме
жду отцом и сьшом приво
дился на страницах фран
цузского еженеделы^ка 
«Нувель обсерватер». Да, 
бедность вернулась во Фран
цию, она поражает даже 
средние слои населения. В 
19&1 году только церковные 
благотворительные органи
зации оказали помощь 250 
тысячам нуждающихся, в 
1983-м — их число возросло 
вдвое, в 1984 году побиты 
все рекорды. Сегодня во 
Франции 12 процентов на
селения живет в условиях 
крайней бедности.

По просьбе мэра Парижа 
Жака Ширака мэры не
скольких городов Франции 
с населением более 100 ты
сяч жителей |занНмались 
изучением этой проблемы. 
Полученные ими данные 
свидетельствуют, ■ что «но
вые бедные» — это не миф, 
а реальная действительность.

Кто же они, эти новые от
верженные? Жак Ширак 
признает, ч*го к традицион
ным симпатичным «клоша- 
рам», столь хорошо извест
ным парижанам, добавились 
другие бродяги. Это безра

ботные, у которьис истек 
срок выдачи пособия, или 
те, кто еще не имеет права 
на его получение, нетрудо
способные, престарелые, 
члены семей, потерявших 
кормильцев. Дело дошло до 
того, что не хватает ни по
собий, ни помощи, которую! 
оказывают общественные 
благотворительные организа
ции. Однако это не поме
шало правительству резко 
сократить пособия по безра
ботице: в настоящее время 
безработные молодые люди 
могут получать пособие не 
более полутора лет (рань
ше три года), пожилые име
ют на него право лишь в 
течение четырех лет вместо 
пяти, как это было раньше. 
Эти несчастные быстро уве
личивают армию новых бед
няков.

Безработица, достигшая 
двух с половиной миллио
нов человек, продолжает 
расти. Растут и цены на ос
новные потребительские то
вары. И все это происходит 
в обстановке, когда монопо
лии продолжают получать 
сверхприбыли и крупней
шие за последние годы пра
вительственные «субсидии». 
Вот они горькие плоды пра
вительственной политики 
«жесткой экономии», когда 
преодолеть кризис пытают
ся исключительно за счет 
рабочих и служащих.

М. ЛОГИНОВА.
(АПН).

С У Д Е Б Н Ы Е  

РАСПРАВЫ В 

«ДЕМОКРАТИЧЕСКОЙ» 

С Т Р А Н Е
НЬЮ-ЙОРК. Запугать 

несогласных с политикой 
ньшешней администра
ции в Центральной Аме
рике — такую цель пре
следуют судебные про
цессы над 14 священно
служителями, которые 
начались в городах Тусон 
и Финикс (штат Аризо
на), а также в Корпус- 
Кристи (штат Техас). 
Подсудимым предъявлены 
обвинения в нарушении 
иммиграционных законов, 
за что каждому из них 
грозит по Пять лет тю
ремного заключения и 
крупный денежный
штраф. На деле же вся 
их «вина» состоит в том, 
что они предоставляли 
крЬв людям, спасающим
ся от :<;ровавого террора, 
развязанного антинарод
ными режимами Сальва
дора и Гватемалы.

Как отмечает печать, 
кампания за предоставле
ние убежища сальвадор
ским и гватемальским 
беженцам стала пО су
ществу выражением про
теста против проводимой 
Вашингтоном политики 
сотрудничества с крова
выми диктатурами в 
Центральной Америке. 
1гравящие кх>уги США 
оказьшают им всесторон
нюю военно-экономиче
скую поддержку, исполь
зуя их как форпосты для 
расширения американ
ского вмешательства в 
регионе. Судебные реп
рессии против религиоз
ных деятелей в Аризоне 
и Техасе газета «Нью- 
Йорк тайме» расценила 
как поощрение стоящих 
у власти в Сальвадоре и 
Гватемале режимов на 
новые прест)Ч1ления про
тив народов этих стран.

Судилища вызвали ши
рокое возмущение обще
ственности. Прекратить 
политику вмешательства 
в Центральной Америке 
потребовали от офици
ального Вашингтона бо
лее 1.000 представителей 
религиозных и общест
венных организаций,
съехавшиеся в Тусон. В 
Финиксе сотни демонст
рантов, взявшись за ру
ки. образовали кольцо 
вокруг здания суда и ре
шительно потребовали 
прекращения судебных 
расправ.

Б И Г Г С В Н О В Ь  
ИДЕТ ПО ШПАЛАМ.. .

О п р о б л е м а ж  ш к о л ь н о й  р е ф о р м ы
Районное совещ аш к-сеш тар по про

блемам школьной реформы состоялось 
в Чаинском районе на базе сотхоза 
«Усть-Бакчарсквй». зде х4фошю постав
лен производсэяеявый труд школьни
ков. в совещавии приняли участие В(» 
р^ководателк баэо№ос предщжятий и

школ районе, партийный и советский 
актив. Чтобы лучше определить пути 
скорейшей реализагщи положений ре
формы, участники совещания побыва
ли на молочнотоварной ферме, где в 
зимнее время организована j^orra  
старшеклассников: там они проходят

проиоводстненную практику, а один 
день в неделю подменяют доярок.

В совещании приняли участие зю е- 
дующий отделом науки и учен ы х за
ведений обкома КПСС Н. П. Кириллов 
и заведующая облоно 3, Г. Барашева.

П. ПЕТРОВ.

Рональд Биггс, организа
тор и главный участник на
падения на почтовый поезд 
Глазго—Лондон на рассвете 
8 августа 1963 года, лишив
шего английскую казну пя
ти миллионов фунтов стер
лингов и ставшего преступ
ным рекордом под именем 
«ограбление века», недавно 
вновь появился... .в прекрас
ном городе Рио-де-Жанейро. 
В Бразилии его портреты, 
интервью с ним вновь за
мелькали на газетных поло
сах. Преступника, осужден
ного в общей сложности на 
125 лет тюрьмы и совершив
шего несколько самых неве
роятных побегов из различ
ных тюрем, вдруг обнару
жили в ресторанчике «Рода 
Вива», что находится под 
горой Сахарная Голова в 
столице, в окружении тол
пы, полицейских, репортеров 
и просто любопытных. Бра
зильцы помнят, что именно 
отсюда несколько лет назад 
он исчез при загадочных 
обстоятельствах — то ли его 
арестовал' Интерпол, то ли 
агшты Скотланд-Ярда.

И вот он снова в том же 
заведении. Но ни тени вол
нения ни лице. «Красавица 
— страна Бразилия», — го
ворит он, откусьшая неж
ные куски чураски (бра
зильский шашлык) и отвле
каясь от приятного занятия 
лишь затем, чтобы бросить 
взгляд на входящих жен
щин. Рядом с грабителем 
закусывает полицейский, 
который, похоже, находится 
здесь совсем не для при
смотра за Биггсом, а для 
поддержания порядка в свя
зи с напльшом толпы. «Да, 
красивая страна Бразилия», 
•— продолжал Биггс, при
вычно чувствуя себя перед 
микрофонами, и тут же 
пустился в рассуждения о 
волне преступности, нака
тившей на теплые берега 
Бразилии. Ему, видите ли, 
это далеко не безразлично, 
так как он и сам постоянно 
боится быть ограбленным.

Щелкают фотокамеры. 
Раздаются команды: «Тихо, 
идет съемка», — и тут все 
начинают понимать, что 
Биггс попросту позирует для 
кино. Здесь снимается бое
вик под названием «Ограб
ление века», где Биггс иг
рает... самого с^ я . А свобод
ные минуты использует для 
интервью. Снимает Биггсе 
другая «знаменитость», не 
кто иной, как бьшший 
японский телерепортер Кио- 
си Вакамия, — тот самый.

который «совершенно слу
чайно» оказался рядом с ли
дером филиппинской оппо
зиции Бенигно Акино, ког
да тот после долгого изгна
ния возвращался в свою 
страну и был застрелен, ед
ва ступив на родную зем
лю. Из этого случая Вака
мия «выжал» все, что мог: 
давал интервью газетам 
всего мира, написал даже 
книгу и таким образом стал 
звездой. Теперь он делает 
фильм об «ограблении ве
ка».

Рональда Биггса, утверж
дает режиссер, в Японии 
мно1ие вспоминают как ге
роя и проявляют большой 
интерес к его судьоеиоио- 
грнфии. Поэтому он намерен 
в фильме рассказать о жиз
ни Биггса, его детстве, о са
мом ограблении, оегстве из 
тюрьмы и, наконец, о том 
счастливом для бандита 
дне, ко:да тот узнал, что 
сможет найти себе приста
нище в Бразилии.

Здесь он акклиматизиро
вался чрезвычайно быстро, 
хотя вскоре и сам был ог
раблен местными «специа
листами» — собратьями по 
профессии. В промежутках 
между купаниями на пляже 
он «для удовольствия» за
нимался бизнесом, напри
мер, закупил несколько ты
сяч маек и заказал нагруд
ные надписи для них: «В 
Бразилии я видел Рональда 
Ципса». Говорят, товар имел 
большой успех среди разно
язычных туристов Копако- 
баны и Ипанемы. Неплохой 
доход приносили и постоян
ные интервью. Биггс никог
да не давал их бесплатно., 
«Я вообще-то люблю рабо
тать, — рисуется Биггс. — 
Но режим условной свобо
ды, предписанный мне ватой 
стране, мешает плодотворно 
трудиться», — и поясняет, 
как ему неприятна обязан
ность дважды в неделю хо
дить отмечаться в федераль
ную полицию.

Полицейский, вниматель
но прислушивавшийся к 
разглагольствованиям «зна
менитости», мягко попросил 
его не позировать перед фо
токамерами в фирмешой 
рубашке с надписью «Ограб
ление века». «Видите ли,— 
убеждает блюститель поряд
ка, — по закону чугравы 
пропаганда насилия грозит 
у  нас ТЮ1ЖМОЙ».

В ответ на это замен'зние 
бандит сделал большие гла
за. Ведь судя по тем зрели
щам, что захлестывают ме
стного зрителе с кино- и те

леэкранов, здесь про этот за
кон и не вспоминают. Одна 
газета, например, подсчита
ла, что за вечер на малом 
экране совершается более 60 
убийств, демонстрируются 40 
перестрелок, более 20 драк, 
несколько ограблений и ав
токатастроф.

А затем эти преступления 
один к одному повторяются 
в жизни. Они совершаются 
по схемам, «преподанным» 
героями кино, такими, как 
Биггс. Тем более что этот 
«герой» в фильмах и ин
тервью даже наделяется из
вестной долей симпатии. В 
них он предстает человеком, 
сумевшим использовать свой 
звездный час: захватить пять 
миллионов фунтов стерлин
гов и притом избежать цеп
ких лап Скотланд-Ярда.

К 14 годам, подсчитали 
социологи, бразильский под
росток становится свидете
лем 15 тысяч убийств, пре
ступлений и ограблений, бла
годаря бесперебойной работе 
телевидения и кинопроката. 
Стоит' добавить, что с вы
ходом телефильма Киоси 
Вакамии это число увели
чится еще на одну единицу.
15.000 преступлений или
15.001 — какая разница?

Примечательно, что «сим
патичный» бандит проводит 
остаток дней своих не за ре
шеткой одной из лондонских 
тюрем, а у кромки фешене
бельного пляжа Копакобаиа, 
преуспевает в роли импрес
сарио собственного сьша- 
певца и играет себя в кино. 
«Такой человек воистину 
имеет основания считать се
бя гениальным», — востор
гаются некоторые авторы га
зетных репортажей.

Когда темнеет и солнце 
прячется за силуэт Сахар
ной Головы, режиссер дает 
команду «стоп», и импозант
ный представитель дорож
ной полиции на мотоцикле 
с сиреной впереди каваль
кады автомобилей съемочной 
группы расчищает путь от 
машин и любопытных горо
жан. Завтра в сцене ограб
ления Рональд Виггс выйдет 
к участку железнодорожно
го полотна, специально по
строенного для него на съе
мочной площадке, помощни
ки режиссера устроят туман, 
и все будет так, как в тот 
предрассветный час 8- авгу
ста 1963 года, когда Биггс и 
его шайка вышли на шпа
лы и поджидали почтовый 
поезд Глазго—Лондон.

И. ПОЛОНСКАЯ, 
корр. А1Ш.

Рио-де-Жанейро.
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Т О М И Ч И  — С Т А Р О Ж И Л Ы

О с т а в и л  

в е к  в памяти.. .
' Мозаика прошлого •

Есть неповторимая при
влекательность в этих при
метах прошлого. Казалось 
бы, давно примелькались 
нам ажурные фонари осве
щения на столбах у главно
го входа в политехнический 
институт. Для мимолетного 
взгляда обычна и шеренга 
берез, растущих здесь же, 
на косогоре вдоль асфальта 
проспекта. А ведь эти фо
нари сооружжы затейливо 
и солидно, как маленькие 
храмы-светильники. И бе
резы, долгими десятилетия
ми сторонившиеся тропин
ки на косогоре, сами ото
двинулись от нее, изогнув, 
шись круто у основания, и 
уже потом вытянулись стро
го вверх.

Когда Владимир Алек
сандрович Надежницкий 
впервые шел в это мону
ментальное здание тогдаш
него. технологического Инс
титута, не было еще этих 
фонарей у входа, не росли 
здесь березы. А вдоль узкой 
мостовой, булыжниками 
прострочившей зеленый луг, 
паслись коровы. И были 
они олицетворением безмя
тежности городских улиц, 
на которьк эталоном техни
ческого прогресса считалась 
извозчичья пролетка, если у 
нее имелись рессоры.

Сейчас Владимиру Алек
сандровичу 94 года. И с его 
именем связано многое, что 
было предвестником техни
ческих перемен. Всякое вре

мя всегда ориентируется на 
какое-то достижение. В на
чале века все конструктор- 
С1ше интересы замыкались 
на бензиновом моторе. В 
1919 году выкатил Владимир 
Александрович на улицу 
возле главного корпуса по
литехнического невиданное 
чудо: аэросани. Был тогда
Надежницкий уже препода
вателем, читал лекции по 
электротехнике. И вместе 
со своим дипломником Но
рисом Голубковым сконст
руировал. этот самобеглый 
экипаж, благо оказался у 
них десятисильный мотор 
«Джеп».

Пятьдесят килограммов 
тяги показал динамометр в 
лаборатории, когда раскру
тился деревянный, выстру
ганный из сухой березы 
гтропеллер. Резвая извоз
чичья лошадь, неторопливо 
позванивавшая медным на
бором сбруи, ошалело понес
лась вскачь по Садовой ули
це, когда увидела аэросани. 
Белый круг пропеллера 
звенел в морозном воздухе, 
извещая наступление эры 
техники. До сих пор сохра
нились у Владимира Алек- 

. сандровича деревянные лы
жи, на которых шестьдесят 
семь лет назад был укреп
лен тот слабосильный бен
зиновый «Джеп».

А особенность этих лыж в 
том, что не было у аэдюса- 
ней руля поворота. Влади
мир Александрович приду
мал оригинальную конст
рукцию. Обе лыжи могтш 
изгибаться дугой, как ко- 
ромькла. Радиус прогиба и 
обеспечивал маневренность 
аэросаней.

— В те времена было 
много конструкций, ориги
нально решавших сложные 
технические проблемы, — 
вспоминает Владимир Алек
сандрович. — Например, 
двигатель на аэроплане Бле
рио...

В начале века, будучи 
еще студентом, случайно по
пал Надежницкий в Петер
бург на Всероссийскую 
авиационную неделю. Дове
лось ему помогать механи
кам собирать аэропланы к 
полету. Реечки, тросики, по
лотнища... А больше всего 
удивил студента мотор, йять 
цилиндров которого лепест
ками ромашки торчали во
круг вала, державшего про
пеллер. В работе эти ци
линдры крутились вместе с 
пропеллером. Так ориги
нально охлаждался мотор- 
ромашка.

Двадцатый век свою при
верженность к авиации де
монстрировал, пожалуй, во. 
всех науках. Владимир 
Александрович всю жизнь 
читал в родном политехни
ческом лекции по электро
технике. Стал доцентом, ве
ликолепным специалистом 
в энергетике — науке, име
ющей j  авиации лишь при
кладное значение. Но были 
среди его учеников конст
рукторы вертолетов Герои 
Социалистического Труда 
М. Л. Миль и Н. И. Камов. 
Так тяга к передотому оп
ределила судьбы томских 
студентов.

В 1924 году жители алтай
ского села Горскина ленин
ские слова о важности элек
трификации страны воспри
няли как руководство к кон
кретному действию. Они 
прислали к Надежницкому 
гонца с просьбой сделать им 
ту1рбину для гидростанции. 
Водяная мельница на их 
речке красноречиво свиде
тельствовала о возможности 
исполнения крестьянской 
мечты.

Владимир Александрович 
съездил на Алтай, посмотрел 
реку, прикинул ее ресурсы. 
И создал пропеллерную кон
струкцию турбины на ос-

ноте теории Жуковского о 
вихревом расчете винта. 
Гидравлическая система На- 
дежницкого оказалась на
столько удачной, что 14 лет 
обеспечивала деревню элек
тричеством, да еще исправ
но крутила жернова мель
ницы. Такому ?летоду рас
чета турбин учили потом 
студентов-энергетиков. '

Мы стоим с Владимиром 
Александровичем у главного 
корпуса политехнического 
института. Вечерний Томск, 
обозначивший проспект ше
ренгой светильников и мо
заикой светящихся окон, 
кажется легким и воздуш
ным от этого обилия элект
ричества. Привычная нам 
энергия, без которой сейчас 
жизнь просто невозможна.

А Владимир Александро
вич вдруг улыбается воспо
минаниям о том, как после 
гражданской войны одно
временно с преподаванием в 
институте был он техниче
ским рукойодителем город
ской электростанции. -Ее 
мощности хватало лишь на 
уличные фонари да на рас
кручивание вентилятора в 
мастерской, где отливали 
чугунные крьипки люков, 
батареи водяного отопления.

Самым хлопотным делом в 
этой должности был контроль 
нагрузки напряжения в го
родских трансформаторных 
будках. На томских улицах 
их насчитывалось около де
сятка. А прибор для заме
ра напряжения — один на 
весь город. Вот и выдали 
техническому руководителю 
самого быстрого коня, что
бы успевал он проскакать 
от будки к будке, замерить 
везде нагрузки.

Девяносточетьфехл е т н и й 
энергетик рассказьшает о 
тех днях с легкой ирОнией, 
как бы проводит черту ме
жду бьшцгим и достигнутым 
теперь. Это право опыта и 
мудрости. И еще в этом —

глубочайшее уважение к се
годняшней технике. А мне 
постоянно думается, что те 
далекие годы, отличавшиеся 
небывалым энтузиазмом, и 
стали надежным фундамен
том наших успехов. В 1920 
году вместе с Борисом Анд
реевичем Голубковым смон
тировал Владимир Алексан
дрович первую в. Томске 
радиостанцию. Два длинных 
тонких ствола антенны, ук
репленных проволочными 
растяжками, послали в эфир 
сигналы морзянки, предна
значенные Москве. Радио
станция, расположившаяся 
поале Лагерного сада, была 
подарена красноармейцам 
Пятой армии.

Все же удивительна эру
диция Надежницкого, умев
шего делать очень многое! 
Предвоенные годы, напол
ненные пафосом созидатель
ных пятилеток, важнейшей 
отраслью сделали электро
сварку. И в политехниче
ском возникла кафедра, на 
которой Н. А. Балакин, В. А. 
Надежницкий, Н. М. Куни- 
цьш, В. В. Ильин решали 
сложнейшие задачи элект
росварки.

Во В1ремя нашего разгово
ра Владамир Александрович 
взглянул на бронзовую пли
ту у главного входа, на ко
торой буквы Указа Прези
диума Верховного Совета 
СССР удостоверяют награж
дение института орденом 
Октябрьской Революции. И 

' вспомнил небольшой эпизод 
военных лет. На одном из 

' эвакуированных в Томск 
заводов крепление стабили
заторов к корпусам изготав
ливавшихся мин должна 
была производить сварочная 
машина. Ее исправность 
проверили все специалисты. 
Все в машине было надеж
но, точно, а сварка не по
лучалась. Срывалось вьшол- 
нение задания фронта. По
звали Надежншщого. Он 
только взглянул на машину 
и сказал: «Заменить надо 
чугунную плиту основания 
на ^хадзовую. У вас полу
чился магнит, отсюда — по
теря мощности».

И машина заработала бе
зукоризненно.

Когда возраст человека 
насчитывает почти век, вос
поминания обнажают глав
ную жизненную привязан
ность. Для Владимира Алек
сандровича это — его спе
циальность. Это — энергети
ка. '

э. стойлов.

в мире 
мнтересного

Когда ценна 
и к о п и я

Зримо представить окру
жение А. С. Пушкина позво
ляет портретная галерея, со
зданная харькгжским архи
тектором Д. Зеличенко. Для 
своих копий художник-лю
битель использовал извест
ные портреты современни
ков поэта, а также находил 
более редкие, оригиналы, по
иск которых вел в течение 
многих лет. В музейных 
фондах и научных библио
теках, частных собраниях и 
архивах энтузиаст изучал 
наброски на полях рукопи
сей, иллюстрации в газетах 
и журналах, издававшихся 
при жизни Александра Сер
геевича.

И ■ результате — более 
двухсот работ, с которыми 
сейчас могут познакомить
ся любители русской лите
ратуры и истории на вы
ставке, развернутой в науч
ной бгйлиотеке Харькова. Эк
спонаты дают представление 
о том, как выглядел, на
пример, профессор матема
тики Харьковского универ
ситета М. В. Остроградский, 
с которым поэт познакомил
ся в Петербурге: одна из
знакомых Пушкина Е. В. 
Вельяшева — ей поэт посвя
тил стихотворение «Подъез
жая под Ижоры». Интересен 
и портрет кугща Л. Ф. Кру- 
пеникова, побывавшего в 
плену у Емельяна Пугаче
ва, Рассказы этого человека 
о руководителе крестьянско
го восстания и его окруже
нии пригодились в p a6 j5 re  
над «Капитанской дочкой».

Есть в коллекции харь
ковского художника и порт
рет Н. П. Голицыной — 
фрейлины при пяти импе
ратрицах, личность которой 
послужила прототипом для 
образа графини из «Пико
вой дамы». Есть в собрании 
и изображения первого ди
ректора Царскосельского ли
цея В. Ф. Малиновского, 
друга поэта К. К. Данзаса, 
лейб-медика Н. Ф. Арендта, 
который находился у посте
ли смертельно раненного на 
дуэли поэта.

В. РЕВЕНКО, 
хорр. ТАСС.

Харьков.

БЮ РО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Й -

Г А З Е Т А  
И СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ

(Анкета читателей «Красного знамени»]

К 125-летию СО  ДНЯ РОЖДЕНИЯ А. П. ЧЕХОВА

м |

Как известно, в обществе 
развитого социализма важ
ным социальным фактором 
всестороннего развития че
ловека является свободное 
от трудовой деятельности 
время. В действительности 
реализуется пол о ж  е и и е
марксистско-ленинской тео
рии о том, что свободное 
время — «настоящее богат
ство» общества.

С ^сличением свободного 
времени трудящихся, с воз
растанием его со^альны х 
функций возникает необхо
димость более целенаправ
ленно управлять этим вре
менем. Вместе с партийны
ми, советскими, обществен

ными организациями опре
деленную роль здесь призва
на сыграть и газета.

Редакция «Красного зна
мени» хотела бы знать, как 
растет общеобразовательный, 
духовный, интеллектуаль
ный уровень наших читате
лей и как помогает им в 
этом газета.

Мы просим ответить на 
все вопросы данной анкеты. 
Мнение читателей позволит 
в дальнейшем сделать суб
ботние и воскресные номера 
«Красного \  знамени» более 
содержательными и полез
ными для организации сво
бодного времени в выход
ные дни.

1. Отличаются ли, на ваш взгляд, номера газеты, вы
ходящие в субботу и воскресенье, от будничных выпус
ков? Если отличаются, то чем — тематикой, формами 
подачи материалов, более ярким оформлением газеты, 
наличием специальных субботне-воскресных страниц?

2. Материалы какого характера в субботне-воскресных 
июмерах вы хотели бы найти в первую очередь: очерк, 
фельетон, выступление на морально-этические темы, ин
тервью с интересным собеседником, «Литературную с т а 
ницу», подборку новостей, рассказы о спортсменах, «Афи
шу выходных дней» и т. д.?

3. Считаете ли вы, что и Другие материалы (передовые 
статьи, публикации по вопросам партийной жизни, со
ветского строительства, экономики и промышленности, 
сельского хозяйства, международной жизни) по своему 
характеру к формам подачи должны отличаться от тех,

' которые публикуются в рабочие дни недели?
4. Суббота и воскресенье для большинства из вас — 

выходные дни, время досуга. Можно ли сказать, что газе
та в определенной степени помогает вам провести это 
время полезно и увлекательно: организуя различного ро
да культурно-спортивные мероприятия; публикуя более 
интересные материалы; рассказывая в эти дни о благо
творных формах проведения досуга?

5. Что бы вы еще предложили для улучшения суббот
не-воскресных номеров газеты?

В ГО С ТЯ Х  У «ЭВ РИ КИ »  
- В Е Т Е Р А Н Ы
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Всенародной известностью пользуется Государственный 
литер1атурно-меморнальный музей-заповедник А. П. Че
хова в ' Ммихове. Живую память о великом писателе 
хранят посаженные им деревья, выкопанные пруды, 
построенные здания.

«Мелихово оставило большой, неизгладимый след в 
жизни писателя, — вспоминала жена Антона Павловича 
актриса МХАТа О. Л. Книппер-Чехова. — Он так любил 
его и был привязан к нему всей своей большой, поэтичес
кой душой. В его повестях, рассказах и письмах много 
раз вюникает дорогое сердцу Мелихово, которое было

предметом его самых сердечных забот и беспокойств, 
касался ли вопрос воспитания деревенских ребятишек 
или медицинской помощи... Здесь, в Мелихове, он вновь 
хорошо узнал русскую жизнь, русскую природу, русских 
людей, которых он бесконечно любил, в силу которых он 
верил...» • * *

НА СНИМКАХ: усадьба ‘Мелихово; мемориальная дос
ка А. П. Чехову на вокзале железнодорожной станции 
Чехове; флигель на усадьбе. В нем была написана че
ховская «Чайка»; дом-музей А. П. Чехова.

Фото В. Собровнна.

Друя«ба ветеранов труда и 
войны завода режущих ин
струментов с ребятами дет-- 
ского клуба «Эврика»^ стала 
уже доброй традицией. Не
давно члены клуба встрети
лись с Героем Социалисти
ческого Тфуда, бывшей ра
ботницей цеха сверл Т. В. 
Лапшовой и ветеранами од
ной из воинских частей.

Почетные гости узнали, 
чему научились ребята, за
нимаясь в клубе в различ
ных кружках самодеятель

ного творчества. Лучшие ра
боты, которые демонстриро
вались ветеранам в «день 
открьп'ых дверей» «Эврики», 
были затем вьютавлены во 
Дворце пионеров. Сотни ре
бят в дни школьных кани
кул с интересом знакоми
лись с поделками детей ин
струментальщиков, занима
ющихся в кружках кройки 
и шитья, рез1̂ ы  по дереву, 
судомодельном, фогокруж- 
ке.

В. СМИРНОВ.

в о  Г Л А В Е  
С РУКОВОРТЕЛЯИИ
На лыжной базе «Че

ремушки» состоялся
спортивный праздник 
физкультурников Оюгя- 
бръекото района. Они со
ревновались за призы Ге
роя Советского Союза 
Ивана Черных. Празд
ник бьи посвящен 40-ле
тию великой Победы. 
Лыжников приветствовал 
участник Сталинградской 
битвы Тихон Михайлович 
Мазеин.

В программу соревно
ваний были включены 
эстафетные гонки. Воз
главляли команды руко
водители предприятий и

С п о х > т

организаций. За победу 
боролись главврач поли
клиники № 4 Н. С. Да
выдова, секретари пар
тийных комитетов: о ^ е -  
дияения «Сибкабель» — 
В. А. Остроухое, автоко
лонн 1976 и 1977 —
Н. И. Оорокалетов и 
А. Ш. Булатов. Капита
ном команды ТНХК был 
начальник производства 
формалина Н. А. Перми- 
нов.

В празднике участво
вало более тысячи лю
бителей массовой лыж
ни. Лучшими названы 
команды ГПЗ-5, школы 
Jft 53, ЖБК-100, технику
ма железно;(ороя«ного

транспорта, объединения 
«Сельхозтехника», а так
же сборная райкомов 
партии и комсомола.

Р. СТРЕБНЕВ.

НА БОРЦОВСКОМ 

К О В Р Е

в  Новокузнецке ео- 
стоялись первые всерос
сийские юношеские со
ревнования по . борьбе 
самбо. Призы оспаривали 
143 участника из семнад
цати команд.

Наибольшего успеха

среди томичей добился
A. Беляев, ставший чем
пионом в весовой катего
рии . до 75 килограммов. 
Призовые места заняли
B. Чивиш и И. Гаман. 
Они, как и чемпион,—вос
питанники ДЮСШ «Юпи
тер». И. Анцыгин (спорт
клуб ТИАСУРа) также 
стал призером турнира.

Четверо самбистов из 
томской команды завое
вали право вькпупить на 
чемпионате РСО^Р, ко
торый будет проходить в 
марте здесь же, в Ново
кузнецке.

Н. ЧЕРКАШИН, 
председатель спортив
ного х/1уба ТИАСУРа.

Сегодня По области — об
лачная погода с прояснения
ми, местами слабым снег, 
слабая метель, ветер юго.за- 
ладный, 7—12 метров в се
кунду, температура 15—20, 
по югу 8—13 1радусов м<̂ х>-

Телевидение
ВТОРНИК, 29 январи 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00. «Время». 8.55. . «Отзо
витесь. горнисты!» 9.25. П. И. 
Чайковский. «(Чародейка».
12.10. Новости.

С 12.15 до 14.15 — перерыв. 
14.15. Новости. 14.35. «В го

ды испытаний». Документаль
ный фильм. 15.15. «После уро
ков». Тележурнал. 16.00. «Ма
мина школа». 16.30. «Поэзия 
М. Дудина». 17.00. «К 80-летию 
революции 1905—1907 годов в России». В. И. Ленин. «Пар
тийная организация и партий
ная литература». 17.30. «Чело
век и закон». 18.00. «Наука и 
жизнь». 18.30. «Веселые нот
ки*. 18.45. «Сегодня в мире».
19.00. «Навстречу выборам».
19.15. Спортивная программа.
20.15. А. П. Чехов «Из жизни 
земского врача». Премьера те
леспектакля. 21.00. «Время». 
21.35. «О балете». 22.55. Чем
пионат СССР по хоккею. «Ди
намо» (Москва) — «Спартак». 
В перерыве — «Сегодня в ми-

• ре».
ВТОРАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00. Утренняя гимнастика.

8.15. «Палитра пустыни*. До
кументальный телефильм. 8.35, 
9.40. «История». 5-й класс.
9.00, 13.25. «Французский 
язык». 9 30, «Витимские бере
га». Научно - популярный

за. В Томске — без cyvxe- 
ственньк,, осадков, темпера
тура 10—12 градусов моро
за.

30—31 января — облачная 
погода с прояснениями, f  
слабый снег, слабая метель, 
ветер западный, 7—12 мет
ров а секунду, температура 
ночью 10—^̂15, при проясне
нии 20— 2̂5, днем 3—̂ , по 
северо-восточным районам 9 
—14 градусов мороза.

фильм. 10.05. «Биология в на
родном хозяйстве». 10.35. 11.40. 
«Основы Советского государст
ва и права». 11.05. «Шахмат
ная школа». 12.10. «Творчест
во Ю. Олеши*. 12.55. «Совет
ское изобразительное искусст
во». «Творчество А. Пластова». 
13.55. «Драматургия и театр». 
«Театр А. С. Пушкина». 15.25. 
Новости.С 15.30 до 18.00 — перерыв.

18.00. Новости.
ТОМСК

18.15. «Технику — на линей
ку готовности». Опыт совхоза 
«Чажемтовский». 18.40. «На
встречу выборам». Рассказы
ваем о кандидатах в депута
ты. 19.00. «День области».
19 15. «К 40-летию Победы». 
Студия «Юность». «Найти 
свою высоту».МОСКВА

20.00. «Спокойной ночи, ма
лыши!» ТОМСК

20.20. «Строительству жилья 
— и темпы, и качество*. Но
вые этанги Томска. Ведет пе
редачу заместитель председа
теля горисполкома В. В. Гон
чар. МОСКВА

21.00. «Время». 21.35. «Ста
рые воробьи*. Художественный 
Телефильм. 22.40. «И родилось 
поле». Документальный теле
фильм.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Т еатр
ТЕАТР ДРАМЫ

29 января. «Маленький спек
такль на лоне природы» ' —
19-30..

Дворец зрелищ 
и  с п о р т а

29 января. Большие эстрад
ные концерты — 18, 21.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
29 января. «Спартак» (две 

серии) — 9. 12, 15, 18. 21. 
имени М. ГОРЬКОГО

29 января. «Инспектор-разк- 
ня» _  в-40, 10-20. 12. 13-40,
15- 20, 17, 18-40, 20-20. 22.
«Следствие е риском для жиз
ни» — 8-35, 10-30. 12-25. 14-20,
16- 15. 18-10. 20-05. 22. Зал ки
нохроники. Программа сатгши- 
ческого кинож5фнала «Фи
тиль» — 9, 10-0^ 11-10. 12-15. 
15-30. 16-35. 20.

«ОКТЯБРЬ»
29 января. «К сокровищам- 

авиакатастрофы» — ■ 8-40.
12-10,14. 16, 17-50, 19-40, 21-30. 
Мультсборник «Котенок по 
имени Гав» 10-30- «Жизнь 
таи коротка» (две серии) — 
8-40. 11-10. 13-40, 16-10, 18-40, 
21-10.

«ИИОНЕР»
29 января. Мультфильм «Ко

роль и птица» — 9, 10.-40,
15-40. «Академия пана Кляксы» 
(две серии) — 12-20. «Смерть 
среди айсбергов» — 17-20.
19-10. 21.

«CHBHPHKi
29 января. «Ко мне, Мух

тар!» — 9-20. «Чучело» (две
серии) — 11, 13-30, 16. 18-30, ^

имени И. ЧЕРНЫХ
29 января. «Чучело» (ОТе 

серии) — 9. 11-30. 14, 18-30,
19, 21-20. «Свадьба в Маянное- / 
не» — 9, 10-50, 12-40. 14-20,
16. 17-50. 19-40, 21-20.

ДОМ ОФИЦЁРОВ
29 января. «Любовный не

дуг» (две серии) — 17, 20.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 

«АВАНГАРД»
29 января. «Три дня Кондо

ра» — 17. 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
29 января. «Прости нас, 

первая любовь» — 17-20, 19,
^ДOM КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа

29 января. «Сеньор Робин
зон» — 16-40, 19, 21._________

Томский областной коми* 
тет ДОСААФ приглашает 
томичей посетить соревнова- 
кия на Кубок СССР по ско
ростным видам подводного 
спорта, проводимых 1-^3 
февраля 1985 года в бассей
не спортивно-оздоровитель. 
ного комплекса «Томь».

В соревнованиях примут 
участие ' сильнейшие спорт
смены СССР, чемпионы ми- 
ра и Европы.

«Томский ордена «Знак Лочетав государственный педа-' 
гогнчесжий институт н т т  Ленинского комсомола ОБЪ
ЯВЛЯЕТ КОНКУРС на замещение вакантных должно
стей:

доцентов кафедр; истории КПСС, философии, педагоги
ки и психологии, литературы, анатомии, ботаники, орга
нической химии, неорганической химии, алгебры и гео
метрии, математического . анализа, общей физики, 
теоретической физики, спортдисциплин;

старших преподавателей (кандидатов наук) кафедр: 
педагогики и методики начального обучения, политэконо
мии и научного коммунизма, общей физики, теоретичес
кой фиамкм, немецкой филологии, неорганической хи
мии, русского языка, технических средств обучения;

ассистентов кафедр; истории КПСС, теоретической фи
зики, физического воспитания, педагогики и психологии, 
спортдиецшлин.

Срок конкурса — один месяц со дня опубликования 
объявления в газете. . . .  „г «

Документы направлять по адресу: 634044, Томск, Ком
сомольский проспект, 75, ректору. •

Бюро по трудоустройству 
населеняя совместно с Ле- 
нннскхм райпищеторгом 
ПРОВОДЯТ НАБОР на кур
сы младших продавцов. 
Срок обучения — 6 месяцев.

Выплачивается стипендия 
56—72 рубля в месяц. При
нимаются лица не моложе 
17 лет с образованием 8—10 
классов с городской пропис
кой. Окончившие курсы и 
работающие в торговле 
пользуются льготами при 
поступлении в институт со
ветской торговли и техникум 
общественного питания.

Здесь же требуются на ра- 
(5оту: инспектор отдела кад
ров, мастер производственню- 
го обучения, продавцы, груз
чики, кладовщик, инженер 
по научной организации тру
д а ..

За направлениями обра
щаться: г. Томск, пр.. Киро
ва, 17; ул. Бердокая, 18; ул. 
Пушкина, 71. Справки по 
тел. 3-44-91, 3-48-64.

Издательство «Красное 
знамя» приглашает на по
стоянную работу: старшего
инженера • знергетяка, не- 
чатвяков, учеяякои нечат- 
яякои, печатиика-вробяста. 
швею ш провояокошвейиую 
машину, брошюровщика, 
курьера, яодсобкых рабо
чих, дворяиков в район 
с п и ч ф а б р и к и  «Сибирь», 
вахтеров.

Обрашвиля: г. Томск, ул. 
Советская. 47.

Томский ваучно-исследо. 
вательекмй институт вакцин 
и сывороток ОБЪЯВЛЯЕТ 
КОНКУРС на замещение 
вакантных должностей: ру
ководителя лаборатории кле
щевого энцефалита, млад
шего научного сотрудника 
лаборатории биофизических 
методов исследования,

Срок конкурса — один ме
сяц со дня опубликования 
объявление в газете.

Документы направлять ди. 
ректору института по адре
су: 834050, Томск, пр. Лени
на, 32.

Кол.тектнв производствен
ного объединения «Томск- 
облбыттехника» выражает 
глубокое соболезнование 
родным и близким по по
воду безвременной кончи
ны ювелира

ШЕВЧЕНКО
Николая Николаевича.

Администрация. партий
ная и профсоюзная орга
низации Хомского мебель
ного комбината выражают 
глубокое соболезнование 
родным и близким по пово
ду смерти ветерана труда, мастера

Бориса Петровича.

Коллектив издательства 
«Красное знамя» выражает 
глубокое соболезнование 
И. Г. Коввлевой по поводу 
смерти матери

ПАТРУШЕВОЙ 
Лидии Васильевны.

Вынос тела — 30 января, 
а 14 часов. из квартиры 
покойной (ул. 1-я Рабочая. 
22. кв. 1).
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